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»  Верите ли вы в Воскресение Христа? 
Нет, серьезно! Не просто верите ли 
вы в то, что когда-то где-то воскрес 
человек, называвший себя Сыном 
Человеческим, Бога — Своим Отцом, а 
Себя — одним с Ним. А верите ли вы в 
Воскресение Христово так, чтобы поло-
жить свою жизнь за это исповедание?

Я постоянно задаю себе этот вопрос, 
он покоя мне не дает. Как-то просто и 
легко сегодня звучат пасхальные слова: 
«Христос воскресе — воистину воскресе!». 
В Пасхальную неделю мы произносим их 
многократно, особенно не думая о стоимо-
сти этих слов. В первые века христианства 
за свидетельство о Воскресении Христовом 
можно было почти наверняка поплатиться 
жизнью. Теперь все проще. Как бы да, Он 
воскрес. Как бы нас оправдал. Мы как бы 
идем следом за Ним и как бы верим в Него. 
Поэтому как бы надеемся на как бы спасе-
ние. А дальше... Спасибо за Пасхальную про-
поведь, за праздничную службу, нате вам 
красивое яичко, пошли дальше по делам.

И это «как бы» намекает, что вера для 
нас очень часто настолько периферийное 
явление, что мы лишь «уделяем ей внима-
ние», она уже не пронизывает нас до глубин 
нашей сути, она просто формирует наше 
мировоззрение, ценности, дает духовную 
основу. А вопрос подлинности опыта бого-
познания, опыта любви Божьей перед нами 
больше не стоит — незачем, ведь и так все 
идет неплохо. А ведь именно Воскресением 
Христовым, моим к нему отношением и 
проверяется серьезность и подлинность 
моей жизни. Ведь если мы не связаны с 
Воскресением Христовым верой, то мы и не 
живем вовсе. 

Так сколько же стоят слова «Христос 
воскрес»? Когда Павел писал знаменитые 

слова в своем письме Филиппийцам: «Что-
бы всякий язык исповедал, что Иисус Христос 
есть Господь», он очень серьезно рисковал... 
своей жизнью. Но его это не пугало, ведь 
он больше всего хотел «разрешиться и быть 
со Христом». Для него Воскресение Хри-
стово оставалось единственным шансом 
быть с Богом, и не существовало той цены, 
которую он не был бы готов заплатить. 
И в итоге заплатил, тем самым раскрыв 
значение слов о «воскресении вместе 
с Иисусом». Павла могли бить, топить, 
арестовывать, пытать, судить, убить, в 
конце концов, но никто и никогда не мог 
его лишить веры, которая держалась на 
Воскресении Христовом, на Нем Самом, 
лишить его надежды на то, что Бог и его, 
Павла, восставит вместе с Иисусом. Страха 
не было, было только стремление вперед, 
к Нему, стремление на пределе и за преде-
лом возможного человеческого усилия. 
Воскресение Христа отпустило Павла 
на свободу, и свобода его была полной. 
Воскресение помогло Павлу заглянуть за 
пределы возможного, за пределы и грани-
цы человеческого мира. Именно поэтому 
он был мечтателем, иначе что же значат 
его слова: «Если вы воскресли со Христом, 
то ищите горнего, где Христос сидит одесную 
Бога... о горнем помышляйте, а не о земном». 
Столько стоили слова «Христос воскрес» 
ученику Иисуса Павлу. 

Воскресение реально, причем не 
просто как историческое событие, а в его 
продолженном действии на всю реаль-
ность жизни и развитие человеческой расы. 
Есть какая-то неведомая нерушимая сила, 
которая ворвалась в мир людей с Воскресе-
нием Христа и продолжает действовать до 
сих пор. Многие пытались, но ни у кого не 
вышло эту силу остановить. Действует она 
верой, называется любовью Божьей. Можно 
даже сказать, что в Воскресении произошел 
«большой взрыв» вселенского масштаба. 
И его последствия продолжают нарастать. 
В конце концов, его действие преодолеет 

этот мир, который похож на подростка, зат-
кнувшего уши руками, закрывшего глаза и 
кричащего: «я вас не вижу и не слышу», что-
бы только не видеть и не ощущать действия 
этой силы. Что ж, хозяин — барин, никто не 
заставляет. Но именно в результате Воскре-
сения и поныне действует Божья сила, так 
что рано или поздно нынешний мир не вы-
держит, и царство Бога в людях преодолеет 
его скорлупу. Это можно игнорировать... 
пока, но избежать не удастся.

Вот выражение этой силы Воскресе-
ния — «спасемся Им от гнева», «благодать 
воцарилась через праведность к жизни 
вечной Иисусом Христом», «Бог... и нас... 
оживотворил со Христом... воскресил с 
Ним... посадил на небесах во Христе Ии-
сусе». Почему же сказано об этом в совер-
шенном виде, в прошедшем времени, хотя 
реальность нашей нынешней жизни не 
совсем похожа на эти слова? Не потому ли, 
что это сила Воскресения, которую никто 
и никогда не сможет остановить?! И раз так 
сказано, значит, так и будет, так и есть. 

И возникает вопрос: «А на что готовы 
пойти мы, какую цену заплатить за слова 
«Христос воскресе»? Если мы эти слова не 
воспринимаем всерьез, то лучше тогда 
перестать их повторять, поскольку от бес-
конечного повторения слова часто теряют 
свой смысл.

И в следующий раз, когда нужно будет 
отвечать с натянутой улыбкой на привет-
ствие «Христос воскресе», нужно просто 
на секунду вспомнить, сколько эти слова 
стоили Иисусу, его ученикам и ученикам 
его учеников... И тогда даже перед лицом 
смертельной опасности наш ответ «Воис-
тину воскресе, и я вместе с ним» будет по-
настоящему искренним, потому что за ним 
будет стоять вся жизнь, вся вера, которая 
заставит нас предпринять запредельное 
усилие, чтобы «познать Его, и силу воскресения 
Его, и участие в страданиях Его, сообразуясь 
смерти Его, чтобы достигнуть воскресения 
мертвых». Христос воскресе!

Верите ли вы 
в воскресение Христа?
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА

РАЗГАДЫВАЯ 
ЭДГАРА ПО

Главным призом конкурса 
литературных произведений 
в стиле Эдгара Алана По была 
шоколадная голова само-
го писателя. Отливали ее из 
чистого шоколада, для соз-
дания формы использовали 
бюст вождя революции В.И. 
Ленина и профиль по ходу не-
много корректировали. Дело 
было в СССР. И я был одним 
из основателей подпольного 
литературного кружка твор-
чества По.

^Стр. 6

ЛИЦА

ПРЕЗИДЕНТ CNL 
МАКСИМ МАКСИМОВ 
ПРИВЫК ОТВЕЧАТЬ НА 
СЛОЖНЫЕ ВОПРОСЫ

Он привык отвечать на 
сложные вопросы: о том, отку-
да деньги, о том, христианское 
ли это дело — телевидение, о 
том, почему его персоны так 
много в эфире...

^Стр. 7

СЛУЖЕНИЕ

33 СЪЕЗД 
РОССИЙСКИХ 
БАПТИСТОВ

C 23 по 25 марта 2010 года 
в Москве в концертном зале 
гостиницы «Измайлово» про-
ходил 33-й отчетно-выборный 
съезд РС ЕХБ. Примерно 800 
делегатов и гостей со всех 
концов России и зарубежья 
приехали на встречу. На съез-
де был выбран новый предсе-
датель российского братства 
баптистов — А. Смирнов и его 
первый заместитель Е. Бах-
мутский.

^Стр. 8
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»  Международный открытый конкурс-
фестиваль «Призван быть пер-
вым» прошел в Библейском центре 
«Слово Жизни» в Москве. За семь 
лет существования проекта в нем 
поучаствовало более 350 коллек-
тивов из городов России и стран 
СНГ. Участниками фестиваля 2010 
года стали победители и лауреаты 
четырех недавних региональных и 
двух международных — казахского 
и белорусского — фестивалей.

Евангельские сообщества России, 
Белоруссии, Казахстана, Украины пред-
ставили своих лучших молодых испол-
нителей. Фестиваль является открытым 
конкурсом творчества, в котором может 
участвовать любой желающий. Конкурс 
оценивало компетентное жюри, состоящее 
из исполнителей-профессионалов — таких 
как Дмитрий Шлетгауэр, Виктория Белова 
и другие, во главе с председателем — из-
вестным певцом Александром Патлисом. 
Именно А. Патлис вдохновлял организато-
ров на организацию шести предыдущих 
фестивалей «Призван быть первым». 

За время фестиваля участники 
смогли побывать на более чем двадцати 
мастер-классах, четырех богослужениях, 
«круглых столах» и многих других меро-
приятиях. Конкурсная программа этого 
года включала четыре новые номинации: 
лучший фотограф, лучший дизайн, луч-
шее хип-хоп видео, лучшее рок-видео.

Церемония награждения победите-
лей «Призван быть первым» проходила под 
девизом «Герой». Прозвучали истории о би-
блейских героях, о выдающихся деятелях 
музыкальной христианской индустрии. 
Но все же главным героем церемонии 

был объявлен Иисус Христос. Церемонию 
награждения посетил музыкальный про-
дюсер Иосиф Пригожин, который офици-
ально объявил, что христианские группы 
«NUTEKI» и «SIMPLE STUFF» подписали с 
ним контракт о сотрудничестве. На цере-
монии известный продюсер отметил важ-
ность не просто декларировать, но жить 
по нравственно-духовным принципам. Он 
поддержал «Призван быть первым» — фе-
стиваль, который открывает музыкантов, 
занимающихся позитивным творчеством, 
творящим добро. 

«Наша цель поднимать молодые 
команды, — сказал бессменный руководи-
тель фестиваля, молодежный пастор церк-

>Íà ïåðåäîâîé 
êíèãîèçäàòåëüñêîãî äåëà<

>Áîëüøå ïîëîâèíû 
æèòåëåé Ãàíû — 
ïðîòåñòàíòû<

Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Киевский международный фести-
валь христианской книги по количе-
ству и уровню участников является 
крупнейшим на территории СНГ и 
первым в Украине мероприятием в 
своем роде. 8—11 апреля 2010 года 

Òåêñò Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  Празднование 53-й годовщины неза-
висимости Республики Гана прошло 
в культурном центре посольства 
Республики Гана в Москве.

Гостей приветствовали чрезвычай-
ный и полномочный посол Республики 
Гана в России доктор Сет Корантенг и 
его супруга Джанет Опар. Гости празд-
ника слушали африканскую музыку, 
дегустировали блюда национальной 
кухни. Послы африканских и европей-
ских государств в России, деятели куль-
туры, студенты Университета дружбы 
народов поздравили Гану с националь-
ным праздником. Среди гостей были 
также приглашенные из евангельских 
церквей и католических приходов Мо-
сквы. Это неудивительно, ведь Гана  — 
одна из самых христианизированных 
стран в Западной Африке. 63% жителей 
страны — католики и протестанты. 
Примерно 16% населения — мусульма-
не, еще 21% исповедуют традиционные 
местные верования. В гимне Ганы есть 
такие слова: «Господи, благослови нашу 
родину Гану», а национальный девиз 
звучит как «Свобода и справедливость!». 
Посол Республики Гана в России доктор 
Сет Корантенг и его супруга Джанет 
Опар, а также заместитель посла Куджу 
Алабу — евангельские христиане.

фестиваль в четвертый раз собе-
рет на своих выставочных стендах 
издательства из Украины, России, 
Беларуси и других стран.

Уже второй год подряд фестиваль 
проводит выставку совместно с Киевской 
международной книжной ярмаркой 
«Медвин», что свидетельствует о желании 

ви “Слово Жизни” Алексей Романов. — Мы 
постоянно работаем с музыкантами, в 
том числе и на региональном уровне. 
Мы участвуем как в духовном, так и в их 
творческом росте. Работаем с пасторами 
церквей. Участники сегодняшнего фести-
валя впервые приехали по рекомендации 
пастора своей поместной общины. Мы ве-
рим, что Бог дал церкви власть проводить 
и развивать подобные мероприятия. Одно 
дело быть профессиональным музыкан-
том, другое — духовным человеком. Вы не 
подумайте, мы никоим образом не влияем 

на решение жюри, оно самостоятельно вы-
бирает победителей». 

Итак, о победителях. В номинации 
«Лучшая рок-группа» действительно луч-
шие — «Весть» из Новосибирска, «Гефси-
мания» из Екатеринбурга и «The Fraiz» из 
Бреста. Лучшими популярными исполни-
телями стали «Devora» из Красноярска, Ка-
терина Штерц из Минска, Денис Попурей 
из Омска. 

Девора (Оксана Еловикова) проком-
ментировала свою победу: 

— Мечтала победить и победила! 
Сейчас мечтаю стать настоящим профес-
сионалом. Хочу еще больше прилепиться к 
Богу, ведь это Господь дает таланты! Нужно 

развивать свой талант и не отчаиваться 
из-за неудач. Важно очень много работать, 
и ты обязательно добьешься поставленной 
цели! 

Руководитель группы «NUTEKI» 
Михаил Нокарашвили (группа в пятый раз 
участвует в проекте), оценивая фестиваль, 
сказал «Протестанту»: 

— Уровень фестиваля с каждым 
годом сильно возрастает. Самое большое 
достижение «Призван быть первым» — 
акцентирование внимания на духовности 
выступающих. Я не ставлю на разные 

чаши весов профессионализм и духов-
ность. Все должно быть в балансе. Нам 
важно являть миру духовный профес-
сионализм. Для меня, впрочем, как и для 
других, эти фестивали стали основой 
для роста. Сегодня многие музыканты не 
знают, как сохранить команду. Есть только 
один путь — надо их научить держаться 
за Христа. В христианском творчестве для 
меня важны тенденции в звуке, во внеш-
нем виде. Христианским исполнителям 
важно следить за этим и занять свою нишу 
в этих областях, чтобы влиять на людей. 

— Нужно ли христианским музыкантам 
выходить на продюсеров, подобных Иосифу 
Пригожину? 

— Это Божье чудо, что Он свел нас с 
человеком, который ценит нравственные 
принципы, у которого есть моральные 
ценности. Мы молились, чтобы Бог в хри-
стианстве поднял влиятельных людей, а 
также чтобы Господь привел таких людей 
в церковь. Иосиф Пригожин хочет работать 
с нами, потому что мы — христиане. В на-
шем контракте вначале так и записано, что 
мы действуем через Божьи принципы. Мы 
будем заниматься записью новых песен. 
Пригожин же профессионал в том, как 
сделать наш проект популярным.

выходить за узкие рамки христианского 
книжного рынка и предлагать свою про-
дукцию светской публике. 

Как и любая книжная выставка, 
Киевский фестиваль не обойдется без 
презентаций писателями своих книг 
и автограф-сессий. Ярким событием 
мероприятия станет подведение итогов 
первого на постсоветском пространстве 
международного конкурса рецензий, 
стремящегося создать качественную хри-
стианскую литературную критику. 

В рамках проекта «Школа христиан-
ского книгоиздания» издатели повысят 
квалификацию, посетив семинар по 
редактированию авторских рукописей и 
переводных текстов, семинар, посвящен-
ный правовым аспектам взаимоотноше-
ний авторов и издателей, а также семи-
нар «Цвет в искусстве книги». Спикерами 
на семинарах выступят признанные в 
Украине и во всем мире специалисты, в 
частности, художник и член Всемирной 
ассоциации колористов Стефан-Арпад 
Мадер. 

Вот уже многие годы Украина 
лидирует в Европе по количеству еван-
гельских церквей, а по степени свободы 
вероисповедания это наиболее демо-
кратичная страна среди постсоветских 
государств. В том числе и в этой связи 
организаторы фестиваля ставят перед 
собой цель стать крупнейшим христиан-
ским литературным форумом в Европе.

               — ýêñïåðò â õðèñòèàíñêîé ëèòåðàòóðå
»  Магазин христианской литерату-

ры «Слово» расположен в самом 
центре Санкт-Петербурга, на 
Малой Конюшенной улице, всего в 
двух шагах от Невского проспекта. 
Войдя в торговый зал, сразу же по-
нимаешь, почему это место столь 
популярно среди тех, кто интере-
суется христианской книгой.

Еще бы, ведь на выбор покупа-
телей предложен богатейший (более 
15 тысяч наименований) ассортимент 
книг по всем аспектам христианства, а 

также литература по философии, истории, 
культуре, искусству и религиоведению, 
сувениры, аудио— и видеопродукция. 

Отличительной особенностью 
магазина «Слово» является то, что здесь 
представлена литература всех основных 
христианских конфессий, столь мирно 
уживающихся на книжных полках. 
В этой связи, магазин можно без преуве-
личения назвать межконфессиональным 
книжным центром, объединяющим не 
только последователей различных хри-
стианских церквей, но и всех тех, кто еще 
только находится в поиске Слова Божьего. 

За более чем пятнадцать лет своей 
работы магазин «Слово» заслужил до-
верие и уважение читателей. Выраже-
ния: «Зайти в “Слово”» или «Встретиться 
в “Слове”» стали привычными среди 
христиан. 

Среди постоянных покупателей 
магазина много священников, служи-
телей и прихожан различных церквей, 
сотрудников библиотек, студентов и 
преподавателей христианских учебных 
заведений. 

Ассортимент, представленный в 
магазине, сегодня доступен практически 

в любой точке мира! Ознакомиться с 
полным каталогом продукции, узнать 
о новинках и лидерах продаж христи-
анского книжного рынка, поделиться 
своим мнением и, конечно же, офор-
мить заказ можно на сайте: www.slovo.
net.ru Задача магазина «Слово» — по-
мочь христианам всех конфессий найти 
нужную им литературу.

Àäðåñ ìàãàçèíà: 191186, Ñàíêò-
Ïåòåðáóðã, óë. Ìàëàÿ Êîíþøåííàÿ, ä. 9. 
Òåë.: (812) 571-20-75, ôàêñ: (812) 312-52-00, 
e-mail: slovo@peterlink.ru

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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>Ñîöèàëüíîå ñëóæåíèå ÐÏÖ — 
ðåàëüíàÿ êàðòèíà<

в Нижнем Новгороде, реабилитационный 
центр в с. Никольское, а также Свято-
Димитриевское сестричество в Москве. 
Есть также Всероссийское общество 
православных врачей, которое действует 
в 43 субъектах Российской Федерации, 
Координационный совет женских благо-
творительных организаций.

Òåêñò Åëåíû Áàæèíîé, «Áëàãîâåñò-èíôî»
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Семинар «Социальное служение в 
современной Русской Православной 
Церкви и стереотипы поведения 
православных верующих в обществе» 
прошел в Москве в рамках программы 
«Религия, общество, безопасность».

В качестве основного докладчика 
выступил кандидат философских наук, 
доцент философского факультета Высшей 
школы экономики, участник исследова-
тельского проекта «Энциклопедия совре-
менной религиозной жизни России» Борис 
Кнорре. В обсуждении приняли участие 
религиоведы, социологи, представители 
Русской Православной Церкви и других 
конфессий и религиозных организаций. 

По словам докладчика, задачей ис-
следования является анализ установок 
и социальной этики церковной субкуль-
туры. Он отметил «двоякое понимание» 
термина «социальное служение». Во-
первых, это помощь социально обездо-
ленным, больным, нищим, социально 
уязвимым, а во-вторых — в более широком 
смысле — служение обществу в целом. Что 
касается первого аспекта, то картина здесь, 
по словам Б. Кнорре, «неоднозначная и 
малопрозрачная». В числе «удачных соци-
альных проектов» РПЦ докладчик назвал 
социальный комплекс в поселке Саракташ 
Оренбургской области, социальный центр 

Также не выполнено большинство 
декларированных задач и в сфере работы с 
молодежью. Хотя, как отметил докладчик, 
и здесь существуют «удачные проекты» — 
например, Патриарший центр духовного 
развития детей и молодежи. Что касается 
сферы образования, то успешно сложилась 
судьба тех учебных заведений, которые 
создавались по инициативе и при под-
держке мирян. 

Борис Кнорре особо коснулся по-
веденческих установок внутри церковного 
социума. Он отметил проблему «дефицита 
солидарности» — социальные центры не 

>Äåòñêèé «Happylon»<
Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  В Москве открылся Центр семейного 
отдыха и развлечений «Хэппилон» 
(«Happylon»). Это совместный проект 
компании «Агат Групп» и детского 
благотворительного фонда ЮНИСЕФ 
ООН.

На открытие собрались как органи-
заторы грандиозного благотворительного 
действа, так и почетные гости — благотво-
рительные фонды, религиозные деятели 
и люди искусства, участвующие в делах 
милосердия, а также международный по-
сол доброй воли фонда ЮНИСЕФ, актер, ре-
жиссер, сценарист и продюсер сэр Роджер 
Мур, председатель правления компании 
«Агат Групп» Рустам Агеев, представитель 
ЮНИСЕФ в России Кэмплин Фурли, пред-
ставитель группы компаний «Горбушкин 
двор» (ТРЦ «Филион») Андрей Лунтовский. 
В рамках мероприятия состоялись благо-
творительный концерт известных россий-
ских исполнителей и пресс-конференция, 
в ходе которой участники рассказали о 
целях подобных проектов, о перспективах 
в деле милосердия к детям-инвалидам, 
сиротам и многодетным семьям России. 

Международный посол доброй воли 
фонда ЮНИСЕФ сэр Роджер Мур отметил 
важность «заботы о детях во всем мире, вы-
ступления в защиту их прав, чтобы голос 
юных землян был услышан. Дети имеют 
право быть любимыми! Дети должны быть 
счастливы!» 

Компания «Агат Групп», являющаяся 
владельцем сети крытых парков семейно-

>«Ìóäðîñòü 
ìàòåðè» ðóññêèì 
õðèñòèàíêàì<

Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  Автор книг из Австралии, спикер и 
основательница международного 
служения «Мудрость матери» Денис 
Гленн провела свои семинары в Санкт-
Петербурге и Москве.

8 Марта христианки из протестант-
ских, католических и православных 
церквей российской столицы и Подмо-
сковья собрались в церкви христиан веры 
евангельской «Слово Спасения», чтобы 
изучить библейский курс, разработанный 
Д. Гленн, — «Свобода матери». Как восстано-
вить отношения в семье? Как помочь мужу 
стать настоящим главой семьи? Как решить 
проблемы в воспитании детей, особенно 
подростков? Эти и другие вопросы поднима-
лись в ходе встречи. 

Одна из организаторов конференции, 
лидер женского служения церкви «Слово 
Спасения» Надежда Окара увидела в этом 
семинаре огромное благословение для 
каждой женщины. «Быть женой и мамой — 
это привилегия, данная от Бога, — сказала 
она. — Такие семинары помогают стано-
виться хорошими женами и мамами». 

>«Çèìà â ðàçãàðå 
ñâåòà»<

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
 

»  «Зима в разгаре света» — кон-
церт христианских исполните-
лей Дениса Шульги из Абакана и 
Виктории Беловой из Москвы — в 
Смоленске был организован церко-
вью христиан веры евангельской 
«Слово Жизни». Более двух тысяч 
приглашений на концерт «Зима в 
разгаре света» раздали молодежи 
Смоленска. На встречу собралась 
молодежь от 13 до 20 лет.

В пятый раз в Смоленске проходят 
подобные евангелизационные меро-
приятия. По словам пастора общины 
Алексея Кудакова, «такие концерты на-
правлены на то, чтобы молодежь города 
с самого раннего возраста могла узнать 
о Боге». Если раньше концерт называл-
ся «Лето в разгаре света» и проходил в 
теплое время года, то в этот раз орга-
низаторы посчитали, что Свет Христа 
должен освещать человеческие души 
круглый год. 

На следующий день после высту-
пления зрители могли поучаствовать в 
творческой встрече с Денисом Шуль-
гой и Викторией Беловой. Музыканты 
не только поразили зрителей своим 
мастерством и профессионализмом, но 
и поделились с ребятами откровениями 
из жизни, о тех изменениях, которые 
сотворил с ними Господь. «С Богом ты 
становишься сильной личностью, Он 
творит в тебе твою мечту, очищая тебя и 
наполняя любовью и добром», — счита-
ет Виктория Белова.

получают поддержку со стороны Церкви 
под предлогом отсутствия средств. По его 
мнению, нужно говорить не об отсут-
ствии денег, а об отсутствии системы их 
распределения: нет денег на оплату труда 
сотрудников, при этом тратятся несораз-
мерно большие средства на «церковную 
парадность» — фуршеты, концерты и т. п. 

Существуют проблемы и в отноше-
ниях внутри церковных организаций. 
Отсутствие «договорного начала» приво-
дит к хаосу, а принцип «во славу Божию» 
ставится во главу угла, делается установка 
на «церковно-общественную пользу». 
Человеку предлагают работать на совесть, 
не давая при этом никаких социальных 
гарантий. Вопрос о деньгах становится 
неуместным в рамках церковной субкуль-
туры. Средняя зарплата сотрудника цер-
ковной организации в Москве составляет 
примерно 8—8,5 тысяч рублей. Карди-
нальную роль в таких отношениях играет 
«благословение» — по благословению 
принимают на работу и увольняют с ра-
боты, открывают библиотеку, совершают 
паломничество и т. д., а работа, которую 
выполняет работник, является послуша-
нием. Таким образом, церковная органи-
зация превращается в «мини-монастырь». 
Церковный деловой этикет отражает па-
радигмы средневекового сознания: сами 
заявления становятся «прошениями», в 
которых подающий испрашивает «благо-
словения у Вашего преподобия», себя на-
зывая «недостойный послушник».

Является проблемой и «синдром 
выгорания» в церковных организациях, 
в особенности у сестер милосердия, кото-
рый, по словам докладчика, не встречает 
понимания у духовенства.

го отдыха «Happylon», часть заработанных 
средств передает для поддержки программ 
ЮНИСЕФ в России. На пресс-конференции 
на вопрос христианской певицы Виктории 
Беловой: «Как такие проекты будет влиять 
на духовно-нравственное образование 
детей?» — председатель правления ком-
пании «Агат Групп» Рустам Агеев ответил, 
что «все оборудование в развлекательном 
центре дает детям навыки к познанию 
мира. Любая игра направлена на раз-
витие ребенка во многих направлениях. 
Желание познавать этот мир само по себе 
духовно и нравственно, как и те ценности, 
которые проповедует компания, — уваже-
ние к человеку, к ребенку, к семье». Рустам 
Агеев — мусульманин, но в его команде 
работают христиане многих конфессий. 

Р. Агеев прокомментировал газете 
«Протестант» свои дела милосердия: «Это 
здоровое желание сделать что-то доброе. 
Когда я могу доставить удовольствие 
детям, и не только своим, я тоже счастлив. 
Каждую неделю в наших парках отдыха-
ет какой-нибудь интернат, детский дом, 
школа. Мы это нигде не рекламируем, 
но у нас накопилось большое количество 
благодарственных писем. Впервые мы 
проводим совместный проект с ЮНИСЕФ. 
Мне кажется, что это нормальная интегра-
ция бизнеса и благотворительного фонда. 
Будем продолжать строить семейные 
парки отдыха в Москве, в российских 
городах-миллионниках. Очень хочет-
ся, чтобы наше дело приносило пользу 
другим. Когда ты можешь нацелить свою 
жизнь не только на то, чтобы зарабатывать 
деньги, но и на делание добрых дел, — это 
здорово!»

Денис Гленн во второй раз проводит 
семинары в церкви «Слово Спасения». Она 
является автором курсов «Мудрость матери», 
«Возрождение сердца». Готовятся к печати 
ее новые курсы — «Мудрость для матерей-
одиночек» и «Храните секреты Иисуса». 
Конференции Денис и ее супруга Дэвида 
Гленна для матерей и отцов проходят в 
разных странах мира. 

— Русские такие женщины силь-
ные, — сказала в интервью «Протестанту» 
Денис Гленн, — потому что им многое при-
ходится преодолевать. Русские женщины 
очень заботливы, ведь на их плечах лежит 
ответственность за всю семью, особенно в 
неполных семьях. И хотя русские женщи-
ны внешне очень сильны, но сердца у них 
хрупкие и нежные. Я вижу, что они ищут 
исцеление для своих сердец. Женщины 
старшего поколения обычно прячут свои 
чувства. Я вижу перемены в молодых, — 
они более открыты, охотнее общаются, 
поддерживают друг друга, готовы делиться 
своими проблемами. Как раз вместе они и 
смогут преодолеть проблемы. 

— Как вы считаете, почему ваши семина-
ры близки как американкам, так и россиянкам?

— Женщина остается женщиной вне 
зависимости от страны проживания. Би-
блейские принципы одни и те же для пред-
ставительниц разных культур. Божье Слово 
изменяет жизнь людей в любой культуре. 
Служение «Мудрость матери» вдохновляет 
женщин приходить к Иисусу. Сердце жен-
щины должно прикрепиться к лозе Иисуса. 

— Что побудило вас начать это служение?
— Двадцать девять лет назад я была 

молодой мамочкой и пребывала в отчаянье. 
Меня наставляли зрелые женщины. Тем, 
чему научилась, я стала делиться с другими. 
Вначале нас было пятеро, сейчас — тысячи 
служительниц по всему миру. Мои книги 
переведены на пятнадцать языков. 

— Какими будут ваши пожелания неза-
мужним христианкам?

— Будьте терпеливы. Ожидайте от Го-
спода! Он приведет к вам нужного человека. 
Самое важное — не думать, что мужчина 
может удовлетворить все нужды вашего 
сердца. Надо отдать свое сердце Иисусу, 
получать жизнь от Него. Просить Его на-
полнить пустоту, исцелить то, что нужно 
исцелить в сердце. Оставьте этот багаж в 
прошлом. Если Господь приведет в вашу 
жизнь кого-то, вы будете здоровы и готовы 
его принять.

ДЕНИС ГЛЕНН НА ФОТО СПРАВА

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï ð à ç ä í è ê   ê   í à ì   ï ð è õ î ä è ò »

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
 

»  «Верите ли вы в воскресение Христо-
во так, чтобы положить свою жизнь 
за это исповедание?» Этот вопрос 
накануне святых пасхальных дней 
был задан мыслящему христианскому 
сообществу при помощи социальных 
сетей Facebook (www.facebook.com/
gazeta.protestant). Отдельное спасибо 
Андреасу Патцу за предоставление 
площадки на своем блоге в «ЖЖ» 
(www.andy-777.livejournal.com) для 
дискуссии. Итак, ответы:

Âàäèì Äðàïêèí, õðèñòèàíñêèé õó-
äîæíèê è ëèòåðàòîð, ã. Ñàíêò-Ïåòåðáóðã, 
Ðîññèÿ:

— Я бы ответил словами из Писания, 
Евангелие от Матфея, глава 21, стихи 
28-31: «У одного человека было два сына; и он, 
подойдя к первому, сказал: сын! пойди сегодня 
работай в винограднике моем. Но он сказал в 
ответ: не хочу; а после, раскаявшись, пошел. 
И подойдя к другому, он сказал то же. Этот 
сказал в ответ: иду, государь, и не пошел. Ко-
торый из двух исполнил волю отца? Говорят 
Ему: первый».

Êîíñòàíòèí Çàõàðîâ, ÷ëåí öåðêâè 
ÅÕÁ ã. Êîëïèíî, ã. Ñàíêò-Ïåòåðáóðã, 
Ðîññèÿ:

— Это один из вопросов, которые я сам 
себе задаю уже десять лет. Положить жизнь 
можно по-разному. Можно порвать рубаху 
на груди и полезть под пули, а можно жить 
сто лет, демонстрируя Воскресение всей 
жизнью. Что труднее? Мне иногда кажется, 
что труднее жить. Под пулю полез один 
раз — и все, отметился, герой. А жить, 
как на Кресте, распятой плотью и живым 

Верить и жить или верить и умереть?
духом — это по-настоящему блаженно и 
страшно. Потому что обнаруживаешь, что 
против тебя весь мир. И я не знаю, кто жил 
бы так по-настоящему. Ведь в этом случае 
вопрос звучит так: «Полагаешь ли ты жизнь 
за Воскресение уже сейчас?»

Оглядываясь, развожу руками. И на 
вопрос Христа: «Агапе?», отвечаю все-таки: 
«Филио», как это ни прискорбно. 

Åëåíà Ìîêðåí÷óê, õðèñòèàíñêèé 
æóðíàëèñò, ã. Êèåâ, Óêðàèíà:

— Ну, если вы так настоятельно спра-
шиваете — да, готова отдать жизнь за Хри-
ста, согласна, хочу. Я искренне так считаю. 
Настолько же искренне и твердо, насколько 
Давид был уверен в том, что победит Голиа-
фа. А вот смогу ли — это другой вопрос. По-
нимаете, между желаниями, убеждениями 
и поступками все же существует некоторая 
разница. Именно это Иисус и пытался 
объяснить Петру. Я могу утверждать, что вы-
несу своего ребенка из горящего дома, даже 
если никогда раньше этого не делала — это 
вера. Но я смогу говорить, что вынесла 
своего ребенка из горящего дома, только в 
том случае, если на самом деле сделаю это. 
Это будет — факт. Итак, я верю, что готова 
отдать жизнь за Христа, но это еще не явля-
ется свершившимся фактом.

Òàòüÿíà Ãîëîâèíà, çàìåñòèòåëü 
ãëàâíîãî ðåäàêòîðà «Ìåæäóíàðîäíîé 
õðèñòèàíñêîé ãàçåòû», ã. Êîáëåíö, Ãåð-
ìàíèÿ:

— Я понимаю вопрос в несколько иной 
плоскости: «...чтобы положить свою жизнь за 
это исповедание?». Вот именно, не умирать, 
а жить — в самом прямом смысле положить 
свою жизнь для труда на Его поле. Именно 
об этом молюсь каждый день — чтобы быть 
для Него живой на работе, в церкви, среди 

соседей и друзей, в домашней церкви, чтобы 
дети во мне как христианке не разочарова-
лись. Словом, положить за Него свою жизнь, 
отдать Ему самое дорогое, что у меня есть, — 
мое время. Ведь это и есть жизнь. Что каса-
ется страданий, гонений, преследований, 
то, думаю, если они придут, то Господь нам 
для этого и силы даст. И только тогда даст 
эти нужные силы, но не сейчас. Сейчас они 
нужны для другого — мирного труда на Его 
поле. Как и польская поэтесса Вислава Шим-
борская, «предпочитаю не ставить вопросы: 
как долго еще и когда».

Âëàäèìèð Ñòåïàíöîâ, ã. Êàçàíü, 
Ðîññèÿ:

— Когда я умирал от инсульта и врачи 
уже не могли ничего сделать, я встретился 
со Христом... Это было почти двадцать лет 
тому назад... С тех пор я не просто верю в 
Его Воскресение, оно поддерживает жизнь 
во мне... Однажды я сказал Ему: «Я Твоя 
десятина». Это было лет пятнадцать назад. 
С тех пор моя жизнь принадлежит Ему 
полностью. Много было искушений, но как-
то Он уберег и не подвел ни разу.

Àíäðåé Ôîìèí, ñëóæèòåëü â ñôåðå 
ìåäèà è èíòåðíåò, öåðêîâü «Íàäåæäà 
ìèðà», îáúåäèíåíèå íåçàâèñèìûõ öåðê-
âåé Óêðàèíû, Êèåâñêàÿ îáëàñòü: 

— Забавный смысл в том, что жизнь 
положить несложно. Да, для этого нужно 
верить, что Христос действительно вос-
крес, а также в то, что Он действительно 
Бог. В этом случае нет смысла отказывать-
ся от такого исповедания, — зачем лгать 
себе и другим. Смерть сама по себе не 
страшная штука. Проблема в том, что та-
кая готовность необязательно вызвана лю-
бовью, вполне достаточно практического 
понимания. Поэтому я спокойно согласил-

ся быть зарубленным (повешенным, рас-
пятым и т. д.) за исповедание воскресения 
Христа, но это не сделает меня «хорошим» 
или «достойным» человеком.

Ñåðãåé Âîçíþê, äîêòîð áîãîñëîâèÿ, 
ïàñòîð öåðêâè «Ðîæäåñòâà Õðèñòîâà», 
åïèñêîï Þæíîãî ðåãèîíà Ñîþçà «Öåð-
êîâü Áîæèÿ Óêðàèíû», ã. Íîâàÿ Êàõîâêà: 

— Да, я верю! Неужели можно про-
жить на земле без Христа, в том числе без 
веры в Его Воскресение, Который воскрес 
для нашего оправдания?! Я восхищен под-
вигом Иисуса и Его Светлым Воскресением!

Ñåðãåé Ðóêîäàéíûé, öåðêîâü ÅÕÁ 
«Êîâ÷åã», ã. Áåëüöû, Ìîëäàâèÿ: 

— Сразу вспоминается история нашего 
брата Петра. Он тоже обещался не отрекаться 
от Христа. Его обещаний не хватило даже 
до утра. Не думаю, что уровень духовности 
наших современников вырос настолько, что 
мы сможем выдержать больше, чем Петр. Не 
имею в виду, что у нас все предатели. Есть и 
современные мученики, которые действи-
тельно выбирали Христа, и готовы были уме-
реть за Него. Некоторые из них еще живы. 

С большим удовольствием почитал бы 
истории о людях, которые сделали выбор 
в пользу Христа. Что касается меня, то я, с 
одной стороны, хочу верить, если придет-
ся делать выбор, что выберу Христа, в том 
числе и идею его Воскресения. С другой 
стороны, моя слабая плоть надеется, что до 
этого все же не дойдет. Страшновато как-то. 
По-человечески.

Îò ðåäàêöèè: Вы также можете 
поучаствовать в дискуссии «Протестан-
та» — «Верить и жить или верить и умереть», 
оставив свой комментарий по адресу: 
www.Protestant-Press.com/17/504-1

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  В адрес «Протестанта» прямо в Между-
народный женский день пришло вот 
такое письмо: «8 Марта — это бунт про-
тив порядка, установленного Господом. 
Сестры достойны, чтобы каждый день 
«оказывать им честь, как сонаслед-
ницам благодатной жизни, дабы не 
было вам препятствия в молитвах» 
(1 Пет.3:7) Автор письма Олег Р. (из эти-
ческих соображений мы не указываем 
фамилию написавшего). С вопросом 
«Является ли 8 Марта бунтом против 
порядка, установленного Господом?» 
мы обратились к служителям различ-
ных протестантских церквей.

Àëåêñàíäð Âòîðîâ, ïàñòîð ðóññêîé 
îáúåäèíåííîé ìåòîäèñòñêîé öåðêâè, 
ã. Ñìîëåíñê:

— Полагаю, что 8 Марта не является 
бунтом против порядка, установленного 
Господом, поскольку в Вечности нет ни 
национальных, ни половых различий. Цер-
ковь Христа на земле является посольством 
Вечности. Верующие относятся к половым, 
национальным и расовым различиям без 
предвзятости. Там же, где нет Вечности, в 
человеческом сообществе сразу же возника-
ют всяческие различия — социальные, на-
циональные, половые. В общинах, где есть 
такие отличия, нет присутствия Божьего. 
Это религиозное сообщество, но никак не 
Церковь Всевышнего.

Ïàâåë Óñèùåâ, ïàñòîð ìîñêîâñêîé 
öåðêâè åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí «Âîñêðå-
ñåíèå Õðèñòîâî»: 

— Широкое распространение полу-
чила версия, согласно которой традиция 
отмечать Женский день была положена де-
монстрацией («марш пустых кастрюль»), про-
веденной в этот день 1857 года работницами 
текстильной промышленности и фабрик по 
пошиву одежды Нью-Йорка в знак протеста 
против ужасных условий труда и низкой 
заработной платы. Клара Цеткин в 1910 году 
на Второй Международной социалистиче-
ской женской конференции, проходившей 
в Копенгагене 27 августа в рамках Восьмого 
конгресса Второго Интернационала, пред-
ложила учредить международный женский 
день.  Скажите, что плохого в том, что одни 
люди напоминают другим о своих пробле-
мах и ищут поддержки для решения этих 
проблем? Правда, некоторые активистки 
современного феминистского движения, на-
пример в Испании, используют эту дату для 

усиления своих выступлений и для прота-
скивания законов, ограничивающих некото-
рые естественные права мужчин (например, 
ношение усов и бороды государственными 
и муниципальными служащими). А вот это 
уже, на мой взгляд, точно может быть назва-
но бунтом против Господа. Кстати, мужчины 
тоже отмечают этот день очень по-разному, 
порой до утраты образа, предопределенного 
Творцом. Так что это — бунт или не бунт? 
Полагаю, все зависит от состояния сердца и 
целей, которые ставят перед собой люди. 

Àëåêñåé Õîðîøåâ, äèðåêòîð àâòî-
íîìíîé íåêîììåð÷åñêîé îðãàíèçàöèè 
«Êóëüòóðíî-ïðîñâåòèòåëüíûé öåíòð 
BLTC», îòâåòñòâåííûé çà êàòåõèçàöèþ â 
öåðêâàõ ÐÑ ÅÕÁ Êðàñíîäàðñêîãî êðàÿ:

— В истории этого праздника мы мо-
жем встретить слово «бунт». Но вот против 
чего бунтовали женщины? Скорее, против 
неравенства и беспорядка, устроенных 
мужчинами, чем против Божьего устрой-
ства. И хотя мы не можем совершенно 
точно восстановить историю этого празд-
ника, остается очевидным его социал-
демократическое происхождение.

С первых лет советской власти Между-
народный женский день 8 Марта стал госу-
дарственным праздником, но до 1965 года 
он являлся рабочим днем. В современной 
России этот день не рассматривается как 
политический праздник, он отмечается как 
«женский день» с уже сложившимися тради-
циями и условностями. С детства маль-
чики привыкают к тому, что в этот день 
им нужно дарить подарки своим мамам и 
сестрам. Папы озабочены покупкой цветов 
и подарков. Бунта против Божьего порядка 
в этом празднике столько же, сколько в 
любом другом. 

Ëþáîâü Ìàòâååâà, ðóêîâîäèòåëü 
äåòñêîãî ïðîåêòà ÿçûêîâîé øêîëû 
«Ìàíóñêðèïò», ÷ëåí öåðêâè «×àñîâíÿ íà 
Ãîëãîôå», ã. Âëàäèìèð:

— Я помню, как в детстве мы все — и 
мальчики, и девочки — искали на газонах 
первые цветы мать-и-мачехи, чтобы при-
нести букет любимой воспитательнице, 
старательно вырезали из бумаги восьмерку, 
чтобы порадовать маму или бабушку само-
дельной открыткой, учили стишки, рисова-
ли мамин портрет... Мы не знали историю 
этого праздника, но для нас это был день 
начала весны, день цветов и красоты. Это 
был Мамин День. 

На мой взгляд, вопрос этот гораздо 
глубже, чем просто «поздравлять или не по-
здравлять сестер и родственниц» и «устраи-
вать или не устраивать специальное слу-
жение в церкви». Вопрос этот касается прав 

женщин. Прав на свободу, на образование, 
на уважение. Общество сильно изменилось 
за последние 100—150 лет, и то, что кажется 
нам естественной и неотъемлемой частью 
жизни сегодня, «бунт против Бога»? В том, 
что женщины выступали, например, за нор-
мированный восьмичасовой рабочий день 
вместо шестнадцатичасового? Или в том, что 
хотели работать в чистом и сухом помеще-
нии? Здравый смысл подсказывает, что к 
«бунту» это не имеет никакого отношения. 

Иисус — наш пример в том, как от-
носиться к женщине. Божье сердце полно 
любви, уважения, сострадания к ее скорбям 
и тяготам жизни. Он благословляет и 
поддерживает ее, как заботливый Отец. 
А праздновать или не праздновать 8 Марта?.. 

Бунт против 8 Марта?
Думаю, все дело в том, какой именно смысл 
мы вкладываем в то или иное свое действие. 

Íèíà Áåëÿêîâà, ïñèõîëîã-
êîíñóëüòàíò, äèðåêòîð õðèñòèàíñêîãî 
öåíòðà «Âñòàíü»: 

— На мой взгляд, отмечая женский 
день, мы подчеркиваем почитание и ува-
жение ко всем женщинам. Иисус Христос 
поднял женщину в глазах общества, дал ей 
почетную должность быть «сонаследницей» 
ее мужа в вечной жизни. Мне кажется, что 
этот день вносит замечательный весенний 
трепет в отношения близких людей, на-
поминает об уважении и почитании роли 
женщины в жизни семьи и церкви. И пусть 
Господь благословит и вдохновит наших 
сестер, несмотря на трудные жизненные 
обстоятельства, нести в себе тот образ жен-
щины, которую создал Творец.

Îò ðåäàêöèè: Читательскую дискус-
сию о 8 Марта можно прочитать на сайте: 
www.protestant-press.com/17/486-1

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
Ôîòî ßíà ×åðíîãî, Âàëäåìàðà Õèëäåáðàíòà
 

»  Великий французский энтомолог 
Жан Анри Фабр изучал марширую-
щих гусениц — насекомых, которые 
передвигались по деревьям одна за 
другой, формируя длинные колонны. 
Проводя исследования, Фабр поме-
стил группу таких гусениц на внеш-
нюю окружность большого кувшино-
образного цветка. Каждая гусеница 
соприкасалась с гусеницей впереди 
себя, формируя замкнутое кольцо. 
Естественно, они стали двигаться 
одна за другой, но, поскольку это был 
круг, у колонны не было ни начала, ни 
конца. Затем Фабр поместил рядом 
с ними корм. Он знал: для того чтобы 
поесть, гусеницам необходимо разо-
рвать строй и перестать ползти друг 
за дружкой. Он ожидал, что через не-
которое время они устанут от своего 
бесполезного ползания и займутся 
поисками пищи. Но этого не произо-
шло.

Поведение этих гусениц — прекрас-
ная иллюстрация того, как большинство 
современных людей ныне следуют рели-
гиозным традициям. В пасхальные дни 
съедаются сотни тысяч куличей и краше-
ных яиц, раздаются возгласы: «Христос 
воскрес!». Люди скрупулезно год за годом 
воспроизводят одни и те же обряды, но 
душа их остается голодной, потому что 
за праздничной мишурой забыт Тот, 
Кто воскрес. Слова о Его воскресении 
стали праздничным паролем и отзывом, 
дающим право на троекратное лобыза-
ние. Но Сам Воскресший стоит где-то в 
стороне, а мы не в силах повернуться 
к Нему и поразмыслить над тем, ради 
чего, собственно, Он умер и воскрес. Нам 
удобнее в наших колоннах дружными 
рядами следовать привычным маршру-
том. А то, что пища духовная остается в 
стороне — не беда! Не мы первые, не мы 
последние; не нами заведено, не нам и 
нарушать.

Но ведь должно же хоть что-то отли-
чать нас от гусениц? Апостол Павел в свое 
время объяснил нам, в чем же на самом 
деле смысл пасхальных празднеств. Отче-
го радуемся мы? Что составляет главную 
нашу надежду и веру? А вот что: «…(правед-
ность) вменится и нам, верующим в Того, Кто 
воскресил из мертвых Иисуса Христа, Господа 
нашего, Который предан за грехи наши и вос-
крес для оправдания нашего» (Рим 4:24,25).

Бог решил грешных людей сделать 
абсолютно праведными! И в этом тексте 
апостол сообщает нам три главные исти-
ны праздника Пасхи!

^Èñòèíà ïåðâàÿ: ëþäÿì 
ìîæåò áûòü çàñ÷èòàíà 
ïðàâåäíîñòü Ñàìîãî Áîãà

Эта истина выражена в словах: 
«Воскрес для оправдания нашего», «…правед-
ность… вменится», то есть будет засчитана 
людям. Сам Бог после воскресения Христа 
считает нас праведными, совершенными, 
несогрешившими! И все потому, что Хри-
стос наделил нас Своей праведностью.

Может показаться странным, почему 
апостол Павел называет это главной 
целью Воскресения. Христос воскрес для 
оправдания нашего, а это значит, что нас 
нужно оправдывать — мы под тяжкими 
обвинениями! Давным-давно пророк 
сказал: «…Ты прогневался, потому что мы 
издавна грешили; и как же мы будем спасены? 
Все мы сделались — как нечистый, и вся пра-
ведность наша — как запачканная одежда; и 
все мы поблекли, как лист, и беззакония наши, 
как ветер, уносят нас» (Ис 64:5,6).

И своими добрыми делами мы не в 
силах заслужить Божье прощение! Ведь 
если бы у нас был бы хоть один шанс спа-
сти себя самим, то Бог не отдал бы Сына 
Своего на смерть! Нам нужна правед-
ность, без нее мы погибнем! Поэтому и 
цель христианства — не просто научить 
людей добру, миру и согласию, а спасти 
их! 

Когда люди воспринимают христи-
анство как часть культуры, как некий 
учебник по правилам хорошего тона — 
они упускают главное. Они бесконечно 

Три главные истины 
праздника Пасхи

ДАЖЕ В ГНЕЗДЕ АИСТА БЛИЖЕ К БОГУ НЕ СТАНЕШЬ

спорят об обрядах и второстепенных 
богословских тонкостях, о характере 
священников и прихожан, об одежде и 
манерах. Они подобны больным, которые 
спорят об одном и том же лекарстве, но 
упакованном в разные коробочки с раз-
личным дизайном. При этом спорщики 
забывают о самом лекарстве и умирают в 
болезнях своих.

Нам нужна праведность, которую 
дает Бог! Иначе мы погибнем! На тонущем 
корабле не проводят уроков хороших ма-
нер, не устраивают философских дискус-
сий, не поправляют душевное равновесие 
при помощи медитаций. На тонущем ко-
рабле ищут только одного — не показался 
ли другой корабль, который может спасти 
тонущих! И не столь уже важно — комфор-
табельный он или нет, какой характер у 
капитана и команды. А мы все в смер-
тельной опасности! В опасности от грехов 
наших! И вот Бог говорит: «Я спасу вас! 
Ваши грехи будут возложены на Христа, а 
Его праведность будет засчитана, вменена 
вам, грешникам!» И тут же находятся 
недоверчивые критики. Им кажется, что 
если Бог засчитал людям праведность, то 
это как-то несерьезно, «понарошку». Как 
когда-то в известном детском фильме пел 

Васечкин: «Неважно быть, сумей про-
слыть…»

Но все гораздо серьезнее. Если я 
назову кого-нибудь праведным или объ-
явлю, что считаю его несогрешившим, то 
от такого моего заявления действительно 
ничего не изменится. Другое дело, если 
праведными называет нас Бог. У Бога 
есть такое поразительное свойство: когда 
Он что-то говорит, даже самая абстракт-
ная истина становится реальностью. Он 
говорит: «Да будет свет!» — и свет стано-
вится реальностью. Поэтому если я назову 
грешника праведным, то грешник не из-
менится, а вот если Бог назовет грешника 
праведным, то изменится сама природа 
грешника. Он как бы родится заново. 
Бог преобразит его грешную природу. 
Поэтому ищите праведности Божьей, 
а не своей, иначе пропустите главное в 
Пасхальном празднике!

^Âòîðàÿ èñòèíà: 
ïðàâåäíîñòü áóäåò çàñ÷èòàíà 
òîëüêî òîìó, êòî âåðèò â Áîãà, 
Âîñêðåñèâøåãî Õðèñòà

Праведным станет только тот, кто 
верит в христианского Бога и верит 
по-христиански! Религиозная политкор-
ректность — неслыханный термин, пре-
вративший самое святое — отношения 
человека и Бога в политику взаимоотно-
шения конфессий! По отношению к дру-
гим конфессиям мы должны быть терпи-
мы и неагрессивны, но это не значит, что 
мы должны лгать людям и говорить, что 
спастись можно и в другой религиозной 
традиции, кроме христианской. О Христе 
сказано: «Он есть камень, пренебреженный 
вами зиждущими, но сделавшийся главою 
угла, и нет ни в ком ином спасения, ибо нет 
другого имени под небом, данного человекам, 
которым надлежало бы нам спастись» (Деян 
4:11,12). Сам Христос был в этом вопросе 
пугающе честен и «нетолерантен»: «Иисус 
сказал ему: Я есмь путь и истина и жизнь; 
никто не приходит к Отцу, как только через 
Меня» (Иоанн 14:6).

Мы не спорим о культуре. Культуру 
и религию вообще нельзя смешивать. Ки-
тайские вазы — не конкуренты греческим 
амфорам, а гекзаметр — не конкурент 
анапесту или хокку. Орнамент казанской 
мечети Кул Шариф не хуже и не лучше 

фресок Ферапонтова монастыря. Культуры 
не могут быть лучше или хуже — они раз-
ные и в этом многообразии есть гармония. 
Но мы не о культуре говорим! Мы говорим 
о спасении! О даровании праведности!

Когда человек тонет, аморально рас-
суждать о преимуществах вольного стиля 
плаванья перед стилем баттерфляй. Нуж-
но бросать спасательный круг и высылать 
лодку. Религии — это стили плаванья, но 
человечество не плывет, а тонет. Учителей 
плаванья много, а Спаситель один!

Я согласен с тем, что христианская 
культура (в том числе и религиозная) 
может быть не на высоте. Иногда то, 
что выдают за христианскую культуру, 
действительно, попахивает мерзостью. 
Разного рода морализаторские историй-
ки для воскресной школы. Подобные 
остроумной пародии Майи Кучерской: 
«Витя Иванов был плохим христианином. 
Не слушался учителей, не учил уроков, 
обижал девочек, дрался на переменах. Он 
приносил в школу то жвачку, то рогатку, 
то трубочку и пулялся во всех жеваными 
бумажками, а под Новый год приволок 
петарды и взорвал их прямо под окном 
директора. В общем, Витя был хулиганом. 
Несмотря на то, что учился в православ-
ной гимназии. Много раз учителя пыта-
лись образумить его, повторяя ему, что 
дурное поведение не доводит до добра, но 
упрямый Витя не желал их слушать! И что 
же? Вскоре у Вити заболела мама, потом 
ослепла сестра, потом парализовало ба-
бушку, и сгорел дом, а сам Витя, прыгая по 
лестнице, сломал ногу. Лишь в больнице, 
лежа в гипсе, с подвешенной к потолку но-
гой, Витя понял, как он был не прав. “Про-
сти меня, Господи!” — воскликнул Витя, 
орошая подушку горькими слезами. В ту 
же секунду его мама поправилась, сестра 
прозрела, бабушка поднялась с кровати и 
пошла, знакомые подарили Витиной маме 
новый дом (у них оказался лишний), а 
Витина нога немедленно срослась. Врачи 
только руками развели. Вот что значит, 
дети, истинное покаяние!» Подобное мо-
рализаторство так же далеко от Христовой 
Истины, как идолопоклонство.

Я люблю читать Библию. В ней все 
настоящее. Покаяние там с кровью, со сле-
зами и потом. Грехи не лубочные, люди не 
сахарные, святые не из сусального золота, 
а настоящие, борющиеся с грехом и па-
дающие, и встающие, уставшие и разоча-
рованные, испытывающие благословение 
и проклятие. В Библии все честное до рези 
в глазах. Как-то по-нашему, по-мужски, 
жизненно и серьезно, без сопливого 
и елейно-мистического духа. Именно 
поэтому Пасха обязывает нас верить в 
Бога Библии! Верьте в Бога Иисуса Христа! 
Ведь Христос — это Сам Бог, ставший 
Человеком! Бог не послал умирать на 
кресте посредника-ангела, как пытаются 
научить нас Свидетели Иеговы… Бог сам 
пошел ради нас на смерть! Такого Бога не 
зазорно любить! Не того, кто из теплых и 

уютных небес руководит планом спасе-
ния, а Того, Кто, задыхаясь от адской боли, 
на кресте кричал: «Совершилось!!!»

Я понимаю апостола Павла, который 
говорил, что не хочет знать никого, кроме 
Христа, и притом распятого! Если Христос 
не Бог, то апостол Павел — атеист! Веруйте 
во Христа, и ни в Кого другого! Веруйте во 
Христа, иначе за куличами и праздничны-
ми лобзаниями пропустите главное!

^Èñòèíà òðåòüÿ: 
ïðàâåäíîñòü áóäåò çàñ÷èòàíà 
òîìó, êòî äîâåðèò Õðèñòó âñþ 
ñâîþ æèçíü!

Христос — это не только Спаситель, 
это Господь! Почему в христианстве все не 
так, как в других религиях? Потому что 
Христос умер вместо нас и воскрес, чтобы 
дать нам вечную жизнь. В жизни бывает 
так, что один умирает вместо многих и 
спасает их! 

«Несколько лет назад в Кемерово 
скончался подполковник Игорь Якунин. 
Спасая подчиненных, он накрыл своим 
телом взорвавшуюся гранату. Офицер 
занимал должность командира учебного 
батальона. 4 марта во время учений на 
полигоне у одного из курсантов из рук 
выпала граната с вынутым предохраните-
лем; чтобы спасти людей, Якунин накрыл 
ее собой. У 44-летнего подполковника 
остались жена и трое детей». Но Христос 
не только избавил нас от смерти, Он 
Своим Воскресением подарил нам новую 
жизнь! Если бы мне просто предложили 
жить вечно, я бы не согласился! Если бы в 
нашем земном мире людям таким, какие 
они есть сейчас, дать вечную жизнь — это 
был бы ад! Я бы надоел сам себе до смер-
ти! И, может быть даже, отравил жизнь 
всем, кто меня знает! 

Но Христос дает новую жизнь — и 
вот с ней-то и хочется жить вечно! Пусть 
кто-то говорит: «Да эти христиане — ту-
поголовые сектанты и фанатики! Ишь ты! 
Хотят быть чистенькими, хорошенькими 
и добренькими, а сами живут как попало!» 
Что на это можно ответить? Да, мы хотим 
быть святыми и стараемся таковыми 
быть, но у нас не всегда получается… Мы 
не совершенны, и бесполезно пытаться 
найти в христианах образец совершен-
ства. Но Бог нас прощает, потому что Хри-
стос умер за нас. Мы хотя бы стремимся к 
Его совершенству… А кто простит вас? Мы 
меняемся, подчас медленно и незаметно, 
но мы исцеляемся от грехов! Исцеляемся 
верой, которая невозможна без покаяния 
и послушания! 

Поэтому Пасхальный призыв 
сегодня звучит так: уверуй во Христа по-
настоящему, раскаявшись во всех грехах 
и веруя, что только Он может спасти тебя! 
Покайся, веруй и повинуйся Господу 
Христу! Иначе пропустишь самое главное! 
Праведность Христова может быть за-
считана тебе! И добро пожаловать в семью 
выздоравливающих!

БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ? НЕ В ЭТОМ СУТЬ 
ПАСХАЛЬНЫХ ТОРЖЕСТВ!

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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В ЭКСПОЗИЦИИ МУЗЕЯ ПРЕДСТАВЛЕНЫ УНИКАЛЬНЫЕ ЭКЗЕМПЛЯРЫ ПЕРВЫХ 
ИЗДАНИЙ КНИГ ПИСАТЕЛЯ

Òåêñò è ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  Главным призом конкурса литера-
турных произведений в стиле Эдгара 
Алана По была шоколадная голова 
самого писателя. Отливали ее из чи-
стого шоколада. Для создания формы 
использовали бюст вождя революции 
В.И. Ленина, а шоколадный профиль 
по ходу немного корректировали. Дело 
было в СССР. И я, молодой журналист, 
стал одним из основателей подполь-
ного литературного кружка любите-
лей творчества По. По итогам конкурса 
шоколадная голова основателя миро-
вого детектива и научной фантастики 
досталась нам с братом. Правда, приз 
там же и съели, по-братски поделив-
шись с другими молодыми дарования-
ми. Вскоре каждого из нас вызвали в 
КГБ, долго и тщательно допрашивали, 
задавая разные вопросы, среди кото-
рых основным был вот этот: «На какие 
такие западные деньги устраиваются 
эти литературные чтения?» Тогда об 
Эдгаре По пришлось забыть почти на 
двадцать лет…

« Ì è ð   ò å á å ,   À ì å ð è ê à ! »

Разгадывая Эдгара По

Как-то я рассказал эту историю в 
церкви, а в ответ услышал, что По хорошо 
знал Библию и не однажды использовал 
библейские сюжеты и стихи в своих про-
изведениях. Существует даже книга о роли 
Библии в творчестве Эдгара По. 

Музей-усадьба известного американ-
ского писателя расположена в столице 
американского штата Вирджиния городе 
Ричмонд. Музейщики постарались деталь-
но восстановить обстановку жизни Эдгара 
По, родившегося 19 января 1809 года. Здесь 
собраны его мебель, предметы обихода, 
личные вещи, оригиналы его рукописей и 
изданных книг. Только от куратора музея-
усадьбы Эдгара Алана По Криса Семтнера 
(Chris Semtner) удалось узнать детали жизни 
писателя, о которых предпочитала умалчи-
вать Большая Советская энциклопедия. 

Фигура По достаточно противоречива. 
В основу своего жанра автор положил готи-
ческие романы, куда добавил детективную 
игру ума и современные ему технологии. 
Он также известен как один из лучших поэ-
тов Америки своего времени. При рассмо-
трении проекта памятника Эдгару По одна 
из американских газет написала: «Он писал 
хорошие произведения, но его личность не 
достойна памяти и, тем более, сооружения 
ему памятника». Фонд памяти По решил 
приложить все усилия, чтобы изменить 
устоявшееся мнение, которое наслаивалось 
на неоднозначную личность писателя. 
Одно из его стихотворений описывает сад 
с фонтанами, фруктовыми деревьями и 
множеством цветов, что наполнен добротой 
и любовью. Этот сад сегодня восстановлен в 
его музее-усадьбе. По очень любил природу, 
свой сад и при жизни говорил, что «сад — 
это место, где Бог и человек могут работать 
вместе, создавая удивительное творение». 
Мало кто знает, что писатель возрастал в 
христианской семье и умер с молитвой по-
каяния на устах… 

Эдгар По и его младшая сестра Розали 
потеряли родителей в раннем возрасте, 
Эдгару едва исполнилось два года. Детей 
разлучили, мальчика забрала к себе под-
руга матери, которая ухаживала за ней до 
самой смерти.  

Эдгар попал в богатую семью южани-
на, ирландца по происхождению, который 
импортировал в Америку табак. По возрас-
тал в роскоши. Его новые родители были 
набожными христианами, жертвовавши-
ми большие деньги на постройку здания 
епископальной церкви. Поскольку Эдгар По 

был сыном актрисы, то приемный отец так 
и не решился юридически усыновить Эдга-
ра (в то время считалось, что женщине не 
пристало лицедействовать, выставляя себя 
напоказ). Так что по документам мальчик 
остался сиротой. Его детским кумиром был 
лорд Байрон, и мальчишкой Эдгар знал, что, 
когда вырастет, тоже станет писателем.

Первой любовью будущего писателя 
была Элмира Шелтон. Подростки мечтали 
пожениться. Своей любимой По посвятил 
множество стихов. Поступив в университет, 
он часто писал Элмире, но ответа почему-то 
не получал. Вернувшись на рождественские 
каникулы в Ричмонд, он сразу же поехал 
к дому девушки и попал на праздник, на 
котором оказался нежданным гостем. Это 
была помолвка Шелтон с другим молодым 
человеком. Во время эмоционального разго-
вора выяснилось, что отец Элмиры сжигал 
письма Эдгара. Вот она и решила, что По 
ее забыл, и дала согласие другому выйти 
замуж. 

Женой писателя стала его кузина. За 
несколько лет до этого он пригласил жить 
к себе в дом тетю и сестру Вирджинию, 
тем самым помогая им в трудностях. Он 
заботился не только о питании родственни-

ков, но и об образовании девушки, нанимал 
ей учителей по математике, фортепьяно 
и иностранным языкам. Все закончилось 
свадьбой Вирджинии и Эдгара. Свадебный 
ритуал был довольно скромным — для не-
скольких друзей. Церемонию проводил его 
друг-священнослужитель, который одно-
временно был литератором.

Вирджиния стала светом жизни для 
Эдгара Алана По. Она умела выразить свои 
чувства к нему в стихах. Возлюбленные 
прожили вместе всего несколько лет; писа-
тель обнаружил, что его жена больна тубер-
кулезом — в то время неизлечимым. Мать 
По, его брат — все умерли от этой болезни. 
Агония Вирджинии продолжалась пять лет, 
иногда казалось, что ее состояние заметно 
улучшается, но вскоре ей снова становилось 
плохо. Эдгар видел, как его жена угасает. 
В эти тяжелые моменты жизни он пристра-
стился к алкоголю. Наконец, она умерла. 
В течение нескольких лет писатель не мог 
прийти в себя от этого потрясения. Тема 
смерти красивой молодой женщины надол-
го стала основной во многих его стихах. Он 
считал, что стихи должны быть ритмиче-
ским воплощением красоты. А поскольку 
в красоте всегда есть печаль, то красивые 
стихи должны быть печальными.

После смерти жены, пытаясь найти 
ответы на вопросы бытия, он написал 
«Эврику». Эдгар хотел сформулировать свои 
доказательства существования Бога и что 
во всем есть высший смысл. На полях соб-
ственного экземпляра уже изданной книги 
он написал: «Когда Вселенная прекратит 
расширяться, она начнет обратно сжимать-
ся и вернется в одну точку, которая и есть 
Бог, и мы все возвратимся к Богу». Этой 
мыслью он пытался сказать, прежде всего, 
самому себе, что мы не теряем любимых 
навечно, что когда-то у Бога с ними встре-
тимся. В «Эврике» писатель первым предпо-
ложил, что звезды находятся в движении 
и, возможно, произошли из одной точки. 
Фактически он был родоначальником «тео-
рии Большого взрыва». 

Эдгар Алан По всегда выглядел блестя-
ще, носил дорогие костюмы и преподносил 
себя окружающим как респектабельного 
богатого южанина. На самом деле, его про-
изведения с удовольствием перепечатыва-
ли даже в Европе, но денег за публикацию 
в Старом Свете получить было невозможно. 
Да и в самой Америке это не приносило 
дохода, тогда ведь никто не заботился об 
авторских правах. Иногда вместо гонора-

ра ему давали бесплатно экземпляры его 
произведений. Так, за книгу «Гротески 
Арабесок» он получил своих 25 книг, за «Во-
рон» — 15 долларов, а «Морские ракушки» 
принесли ему аж 50 долларов. 

По мечтал стать профессиональным 
поэтом, но стихи не оплачивали его счетов, 
поэтому молодой человеку устроился редак-
тором и литературным критиком в журнал 
«Посланник литературы Юга». На то время 
это было никому не известное издание ти-
ражом 500 экземпляров. Из журнала его вы-
гоняли всего два раза и тут же возвращали 
обратно. Задачей «Посланника литературы 
Юга» было вдохновить южан на творче-
ство, растормошить людей, пробудить в 
них писательские амбиции. В то время 
на севере Америки было написано много 
гениальных произведений — «Последний 
из могикан» Фенимора Купера, «Легенда о 
спящей лощине» Вашингтона Ирвинга и 
многие другие. Юг жил более размеренной, 
ленивой сельской жизнью. 

Хозяин издания Томас Уайт в первый 
день работы По распорядился отпилить 
спинку у его стула, считая, что если тот 
будет откидываться на спинку, то эф-
фективного труда не получится. Между 
Уайтом и молодым сотрудником поначалу 
складывались напряженные отношения. 
Редактор ждал от сотрудника историй, 
которые бы развлекали, а не задевали 
чувства людей. Эдгар же проталкивал рас-
сказы, в которых чувства читателей сме-
шивались — от благоговейности до ужаса. 
Редакция была завалена гневными пись-
мами читательниц, редактор возмущался, 
а По на это спокойно отвечал: «Это то, что 
работает в Европе, и то, что увеличивает 
тиражи». И действительно, за полтора года 
количество подписчиков журнала увели-
чилось в семь (!) раз. Когда Эдгар уволился 
из журнала, издание стало национально 
известным, как, впрочем, и сам писатель. 
Эдгар Алан По писал детективы за полвека 
до Конан Дойля. Произведения По отлича-
лись от литературы «с хорошим концом», 
принятой в то время. Он создал образ 
антигероя. Позже Конан Дойль назвал 
По «основателем детективного жанра». 
Герберт Уэллс высоко отзывался о творче-
стве писателя. А Жюль Верн настолько был 
вдохновлен его литературным творче-
ством, что даже написал продолжение 
одного из рассказов По. Истории Эдгара 
были тем, что сегодня называют класси-
ческим детективным жанром. Отголоски 
его произведений мы находим в современ-
ных — «Коде да Винче», в кинофильмах из 
серии «Индиана Джонс». 

Немногим известно, что писатель 
также был исследователем-самоучкой. 
Одной из самых его продаваемых книг 
стала «История ракушек». Он также написал 
сотни обзоров и эссе. В своих эссе автор 
рассматривал и моральные вопросы. Так, в 
одной из статей По писал: «Если ты превоз-
носишься над другими, то люди перестают 
тебя уважать и даже начинают ненавидеть». 
Другой обзор выглядел вот так: «Самое 
худшее, что эта книга испортила столько 
бумаги». Во время работы в литературном 
журнале, он нажил себе немало врагов 
в литературном мире остротой своего 
критического пера. После смерти писателя 
многие недоброжелатели приложили руку 
к очернению его памяти. 

Авторские рукописи По напоминали 
египетские свитки: по мере написания он 
подклеивал новую страницу внизу преды-
дущей, продолжая скручивать рулон. 

В юности он пять лет жил в Англии и 
был знаком с литературой Старого Света. 
Позже в своих критических литературных 
эссе он призывал американских писателей 
подняться до уровня английских коллег. 
Именно поэтому его иногда называют 

«отцом американской литературы» или 
«литературной славой Америки». 

Библия считалась одной из его лю-
бимых книг. В личной Библии писателя, в 
книге Бытие, он сделал много пометок. В би-
блиотеке По были собраны многочисленные 
толкования на Священное Писание. Он не-
плохо знал Библию еще со времени англий-
ского периода своей биографии. В Старом 
Свете его определили учиться в англикан-
скую школу, где много внимания уделяли 
катехизации. В своих произведениях По 
любил использовать библейские цитаты. 

После смерти жены теперь уже широ-
ко известный автор часто путешествовал по 
Америке, публично читая свои стихи и рас-
сказы. Послушать его собирались тысячи 
зрителей. 

Вернувшись в Ричмонд, он захотел 
повидаться со своей юношеской любовью 
Элмирой Шелтон. На что женщина ответи-
ла ему: «Если хочешь меня видеть, встре-
тимся в церкви воскресным утром». С тех 
пор Эдгар стал регулярно бывать в церкви. 
Позже Шелтон вдохновила его вступить в 
общество анонимных алкоголиков, которое 
помогло писателю справиться с пристрасти-
ем к спиртному. 

Вся жизнь Эдгара Алана По была траге-
дией с проблесками славы. Его родная мать, 
приемные родители, подруга детских лет — 
все умерли очень рано. Он сам десять дней 
не дожил до свадьбы с женщиной, которую 
любил всю свою жизнь — Элмирой Шелтон. 

Писатель детективов и сам умер 
загадочно 7 октября 1849 года. Его нашли 
в Балтиморе — по пути из Ричмонда в 
Филадельфию, в бессознательном состоя-
нии и без фантастического по тем временам 
гонорара в 1500 долларов. В больнице он 
бессвязно повторял только одно слово: 
«Рэйнольдс». В последнем вздохе, по свиде-
тельствам очевидцев, он как бы очнулся из 
небытия и твердо произнес: «Господи, спаси 
мою несчастную душу». Одна из 27 обще-
принятых версий его смерти гласит, что его 
не стало вследствие кровоизлияния в мозг. 
Похоронили «отца американской литерату-
ры» в одной из пресвитерианских церквей 
Балтимора. 

Через 160 лет после его смерти, в 
декабре 2009 года, один из двенадцати со-
хранившихся экземпляров прижизненной 
книжки Эдгара Алана По «“Тамерлан” и дру-
гие поэмы» был продан на аукционе Кристи 
в Нью-Йорке за 662 тысячи 500 долларов — 
это рекордная цена, когда-либо уплаченная 
за книгу американского писателя… 

Îò ðåäàêöèè: Фоторепортаж из 
музея-усадьбы Эдгара Алана По на сайте: 
www.Protestant-Press.com/10/503-1
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В ЭТОМ ГОДУ КАНАЛУ CNL ИСПОЛНИЛОСЬ 10 ЛЕТ. К ЭТОМУ ЮБИЛЕЮ ПРЕЗИДЕНТ 
ТЕЛЕКАНАЛА МАКСИМ МАКСИМОВ ПРИСОВОКУПИЛ ПРАЗДНОВАНИЕ 20-ЛЕТИЯ 
СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ, СВОЕГО 40-ЛЕТИЯ И 20-ЛЕТИЯ ЦЕРКВИ «НОВАЯ ЖИЗНЬ», 
ПАСТОРОМ КОТОРОЙ ОН ЯВЛЯЕТСЯ. МАКСИМ И ЛАРИСА МАКСИМОВЫ

Президент CNL Максим Максимов 
привык отвечать на сложные вопросы
Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà Ìàêñèìà Ìàêñèìîâà
 

»  Он привык отвечать на сложные во-
просы: о том, откуда деньги, о том, 
христианское ли это дело — телеви-
дение, о том, почему его персоны так 
много в эфире и почему он так часто 
улыбается, превращая проповеди в те-

В КАЗАХСТАНЕ М. МАКСИМОВ 
БОЛЬШЕ ИЗВЕСТЕН КАК ПАСТОР, 
ЕПИСКОП 85 ЦЕРКВЕЙ

атр. Он из тех молодых да ранних, кому 
на заре постсоветского возрождения 
христианства в двадцать лет довелось 
стать пастором. Кто-то не выдержал 
ответственности, для многих слиш-
ком сложным оказалось искушение 
деньгами и славой. А Максим Максимов 
(www.MaximMaximov.ru)и сегодня по-
лон энтузиазма, фонтанирует новыми 
проектами и оптимистично смотрит в 
будущее.

Сегодня его имя для многих является 
синонимом словосочетания «христианское 
телевидение». В этом году каналу CNL 
(www.cnl.tv), который неизменно возглав-
ляет Максимов, исполнилось десять лет. 
К этому юбилею Максим присовокупил 
празднование двадцатилетия семейной 
жизни, своего сорокалетия и двадцатиле-
тия церкви «Новая жизнь» (в южной столи-
це Казахстана — городе Алматы), пастором 
которой он также является.

— Это в Украине и России меня боль-
ше знают как телевизионщика, в Казах-
стане же меня больше воспринимают как 
пастора, епископа 85 церквей не только в 
нашей стране, но и в странах СНГ, а также 
в ближайшем зарубежье, — рассказывает 
Максим. С ним и его женой Ларисой мы 
встретились в Киеве, где супруги Макси-
мовы проводили семейную конференцию 
и участвовали в конференции одной из 
крупных церквей. 

— Ну, если для большинства русско-
украинской христианской аудитории 
Максимов — телевизионщик, с телевидения и 
начнем. Как вообще все возникло? 

— Естественно, не сразу. Десять лет 
я служил пастором церкви. Воскресные 
богослужения мы снимали на VHS-ные 
камеры на большие кассеты. Уровень про-
грамм Джимми Свагерта (один из первых 
телепроповедников в постсоветском 
эфире. — Примеч. Ю. М.) тогда казался для 
нас недосягаемым. А потом в Алматы (это 
было пятнадцать лет назад) прошла конфе-
ренция с Ральфом Нейбором по ячеечной 
системе устройства церкви. Я встретился 
с Ральфом и думал, что мы будем говорить 
именно о ячейках. Но неожиданно он дал 
совет: «Скоро все телевидение перейдет 
в цифровой формат. Большие дорогущие 
камеры отойдут в прошлое, и монтировать 
можно будет на простом компьютере. Надо 
заниматься телевидением. Обрати на это 
серьезное внимание». Тогда я еще не до 
конца понимал, почему весь час нашей 
встречи он посвятил именно телевидению. 

Потом был второй импульс. К нам 
приехала миссионерка Дорис Броуем из 
Тайваня. Она прожила там всю жизнь, за-
нималась христианским радио и телеви-
дением. Тогда ей было около семидесяти 
лет. Она тоже начала говорить со мной о 
телевидении — рассказывала, как надо 
монтировать, записывать звуковой ряд… 
Попросила наши отснятые видеоматериа-
лы. Мне было неудобно показывать. Мы в 
то время по сцене передвигались быстро, 
штатив был плохой, а операторы еще 
неопытные, поэтому часто я «выпадал» 
из кадра. Дорис посмотрела наше видео и 
сказала: «Ты много смеешься», — а меня за 
это тогда многие осуждали. А потом доба-
вила: «Вот таких, как ты, и нужно пускать в 
эфир, а не грустных, что-то бубнящих себе 
под нос персонажей». Дорис рассказала, 
что собирается покупать новое цифровое 
оборудование, а старое, аналоговое, пообе-
щала отдать нам. Прошло полтора года, 
она забыла о своем обещании. Кто-то ей 
напомнил об этом, и совершенно неожи-

данно она предложила купить нам новое 
оборудование, попросив составить список. 
В конце концов Дорис Броуем подарила 
нам телеоборудование общей стоимостью 
сто тысяч долларов, таким вот образом 
сдержав свое обещание. 

— Но оборудование — это ведь еще не все, 
важно научиться им пользоваться.

— Христианский телевизионщик из 
Америки научил нас базовым приемам 

профессиональной съемки. Мы начали 
делать программы, снимая в основном 
свои служения. Через какое-то время я 
поинтересовался: «Сколько видеокассет 
было продано за прошлую неделю?» Оказа-
лось, пять штук. Я тогда не подал вида, но 
внутри возник большой вопрос: «Господи, 
к чему такие траты? Мы дом молитвен-
ный купили за сорок тысяч долларов, 
а здесь столько денег потрачено, чтобы 
пять кассет в неделю расходилось?» В этот 
момент пришло понимание, что Бог хочет 
сделать что-то большее. И тогда мы пошли 
на кабельное телевидение и… получили 
вещание на единственной тогда в Алматы 
и самой большой в Казахстане кабельной 
сети. Это было в декабре 2000 года.

— А как CNL оказался на спутнике — это 
всегда ведь было недешевым удовольствием?

— Это было уникальное время в 
истории телевидения, когда на спутник 
можно было попасть относительно просто. 
Из-за перехода с аналогового на цифровое 
телевидение на каждом спутнике появи-
лась возможность для вещания большего 
количества каналов, естественно, возникли 
«вакансии». Владельцы спутников искали 
клиентов. Мы начали телеэфир с трех часов 
в сутки. Сегодня такое невозможно, но тогда 
емкости пустовали, и мы убедили владель-
цев дать нам возможность начать с трех 
часов, а потом перейти на шесть… Сейчас 
пришло новое поколение телевидения — 
высокой четкости, а это значит, что емкость 
вновь уменьшилась в три-четыре раза, и 
теперь попасть на спутник очень сложно. 

Так Максим Максимов, не имея ни 
специального образования, ни опыта, 
ни профессиональной команды, стал 
руководителем телеканала. Но у него было 
огромное желание с помощью телевиде-
ния достигать богоугодных целей.

— Во-первых, достигать неверующих, 
а во-вторых, учить людей, которые по 
каким-то причинам не могут учиться в би-
блейских школах, основам евангельской 
веры. Также я хочу достигать отступников, 
ободрять тех верующих, которые потеряли 
надежду. И наконец, просто заполнить 
телевизионный эфир христианскими про-
граммами. Телевизор, что бы ни говорили 
некоторые христиане, сегодня есть прак-
тически в каждом доме, так пусть в этом 
иллюзорном мире постоянно присутству-
ет Благая Весть о живом и сострадающем 
Боге, о Царстве Божьем. 

Возможно ли силами одного телека-
нала, пусть даже и ставшего сегодня теле-
сетью, эффективно достигать всех этих 
целей? Максимов уверен, что да. Многие, в 
том числе и автор данной статьи, сомне-
ваются. Конечно же, рассказы Максима 
о свидетельствах тысяч людей, на жизнь 
которых CNL повлиял решающим об-
разом, никто не ставит под сомнение, и я 
искренне радуюсь и благодарю за это Бога 
вместе с Максимом. Но все же, насколько 
эффективно используется этот могуще-
ственное орудие, который Бог доверил 
Максиму Максимову и его команды? 
Телевидение ведь, по сути, это наиболее 
комплексный инструмент воздействия на 
человека из всех широко распространен-
ных сегодня. Оно объединяет в себе все 
лучшее из искусств — и живопись, и театр, 
и музыку… А благодаря современным 
технологиям возможности телевидения 
становятся фактически безграничными. 
Использовать телеканал для того, чтобы, 
главным образом, транслировать пропове-
ди — оправдано ли это? 

Едва ли не главной задачей, которую 
я ставил перед собой во время беседы с 

Максимом Максимовым, — понять, осо-
знает ли он, что «говорящие головы» — это 
не все, что может телевидение. И есть ли 
у команды CNL серьезное стремление к 
развитию?

— Сегодня мы сталкиваемся с огром-
ной проблемой недостатка контента (от 
английского «content» — содержимое. — 
Примеч. Ю. М.). Большинство пасторов не 
снимают свои программы. Они заняты 
другими серьезными вопросами — 
устройством воскресной школы, кондици-
онированием помещения… Почему у нас 
много «говорящих голов»? Ответ прост — 
это самый легкий жанр. Ничего не нужно, 
кроме операторов и работника, который 
переключает три кнопки. Мы, постсовет-
ские христиане, зачастую все еще невеже-
ственны. Очень мало профессиональных 
журналистов и операторов, которые умеют 
держать камеру. Поэтому мы и открыли 
ежегодные телешколы в Киеве и Алматы, 
где бесплатно обучаем желающих на-
чать телевизионное служение в церкви. 
Мы делимся с ними бесценным опытом 
практического и успешного телевидения. 

Сегодня мы вкладываем в это огромные 
деньги и верим, что через десять лет эти 
люди начнут создавать достойные хри-
стианские программы. Однако уже сейчас 
на CNL треть эфира состоит из «непропо-
веднических» программ, интересных для 
разной аудитории. В этом году на выставке 
христианских телерадиовещателей в 
США (NRB) я договорился об эксклюзив-
ном вещании фильмов, мультфильмов и 
прочей интересной телепродукции. Мы 

постоянно и настойчиво работаем над 
увеличением в спутниковом эфире CNL 
доли развлекательных и познавательных 
программ, фильмов и мультфильмов. Пла-
нируем создание тематических каналов: 
«Проповедник ТВ», «CNL детям» и многих 
других, чтобы каждый активный член 
современного общества нашел что-то для 
себя — абсолютно не поступаясь при этом 
библейским содержанием.

— Что бы вы в первую очередь сделали, 
если бы вдруг получили доступ к неограничен-
ным финансам?

— Начал бы строить новые каче-
ственные телестудии и на практике 
обучать новых людей делать качественное 
телевидение. Почему сегодня серьезные 
каналы вкладывают сотни тысяч долларов 
в оформление студий? У человека есть 
всего две секунды, чтобы выбрать канал — 
остаться на нем или переключить. А за 
две секунды невозможно узнать, о чем 
говорят, — можно лишь оценить картинку. 
Люди сейчас даже в магазинах выбирают 
товар не по содержимому, а по упаковке. 
У нас, христиан, есть самое лучшее По-
слание, и нам нужно научиться красиво 
и современно его упаковывать. По сути, 
переводить на язык, понятный современ-
ному человеку, вечную и сейчас особо 
актуальную Благую Весть Иисуса Христа. 

Максимову по-прежнему приходится 
«воевать» с теми пасторами, которые всё 
еще запрещают своей пастве смотреть 
CNL. Он все еще сражается с нехваткой 
средств, ведь только аренда спутников 
обходится более чем в миллион долларов 
в год, а партнеров, которые регулярно под-
держивают канал, на сегодня всего шесть 
тысяч семей. «Если найдется восемнадцать 
тысяч верных партнеров, то мы сможем не 
только покрывать все текущие расходы, но 
и запускать по одному новому проекту в 
месяц», — обещает Максимов. При этом, не-
смотря на отсутствие четкой системы сбо-
ра средств, гарантирующих выживание, он 
готов отказаться от прибыльных проектов 
(как это недавно произошло с выгодным 
контрактом с одной из американских теле-
проповедниц), если его авторы не живут 
христианской жизнью. CNL все так же не 
хочет транслировать рекламу. «Представь-
те, пастор посреди проповеди вдруг начи-
нает, встряхивая волосами, рекламировать 
шампунь!» Телеканал мечтает строить свое 
служение скорее на принципах устройства 
Церкви, а не работы СМИ. И президент CNL 
Максим Максимов старается трезво оце-
нивать свое детище, но при этом остается 
принципиальным оптимистом: 

— Конечно, я понимаю, что пока мы 
серьезно уступаем по качеству программ 
светскому телевидению, но не хочу из-за 
этого впадать в депрессивное состояние. 
Во многом мы еще отстаем от профессио-
налов, но по отношению к самим себе мы 
постоянно развиваемся. Не хочу срав-
нивать себя с другими, а хочу смотреть, 
насколько мы выросли по отношению к са-
мим себе вчерашним. И мы не остановим-
ся в этом направлении. Мы, христиане, 
часто ворчим и возмущаемся, вместо того 
чтобы сеять и поливать сегодня и пожать 
завтра. Я оптимист и смотрю в будущее 
с радостью и уверенностью, потому что 
будущее лучше прошлого.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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33 съезд российских баптистов
»  C 23 по 25 марта 2010 года в Москве в 

концертном зале гостиницы «Из-
майлово» проходил 33-й съезд РС 
ЕХБ. Примерно 800 делегатов и гостей 
со всех концов России и зарубежья 
приехали на встречу.

Для украшения места проведения 
съезда были выбраны строгие цвета: чер-
ный и белый, но обилие черного сделало 
убранство несколько траурным. И даже 
эмблема — пробивающийся из потрескав-
шейся земли зеленый росток — не смогла 
оживить картину. Правда, вскоре после от-
крытия съезда вид зала уже никого не вол-
новал, поскольку организаторам удалось 
создать действительно теплую атмосферу. 
Выступающие говорили коротко и ярко. 

Съезд проходил под девизом «Слово 
Божие живо и действенно». Во вступитель-
ном слове председатель РС ЕХБ Юрий Сип-
ко подчеркнул: «Мы не недели, а месяцы го-
товились к этой встрече». Он приветствовал 
всех собравшихся словами «Слава Иисусу!», 
на что зал дружно ответил: «Слава!» Затем 
Юрий Кириллович зачитал хвалебный 
гимн и помолился за российские власти, за 
народы, населяющие Россию, и попросил 
Всевышнего о благословении собрания, 
чтобы все приобщились к Святому Духу и 
почувствовали праздничное настроение.

Ощущению праздника способ-
ствовало музыкальное сопровождение 
съезда — пели хоры «Логос» и «Кредо» под 
руководством Евгения и Кирилла Гончарен-
ко. Хористы и оркестр занимали почти всю 
сцену, их было около ста человек. Классиче-
ские произведения и гимны вдохновляли и 
объединяли людей. 

О единстве говорил руководитель па-
сторского отдела РС ЕХБ Алексей Смирнов. 
Сначала он озадачил всех вопросом: «Что вас 
сюда привело?» Люди были в замешатель-
стве, не все хотели открывать свои мотивы. 
Но Алексей Васильевич пояснил, что при-
чина у каждого может быть своя, но это не 
мешает церкви быть единой. Он говорил 
об основании нашего единства. Во-первых, 
это духовное единство. Мы объединены не 
договорами и контрактами, а в Духе Святом. 
Без Святого Духа не может быть и церкви, 
а только организация. Второе основание 
нашего единства — это истинность Слова 
Божьего. Библия не просто книга, а Живое 
Слово самого Господа, следовательно, надо 
принимать и исполнять его. Слово Бо-
жие — основание нашей веры. Это причина 
прошлых гонений и... будущих. Наша вера 
выражается в нашем образе жизни. Но не 
численностью сильны церкви, а верностью 

Слову Божьему. Третье основание — любовь. 
Иисус Христос сказал: «Потому узнают все, 
что вы мои ученики, если будете иметь любовь 
между собой». Взаимовыручка — это визит-
ная карточка баптистов. Даже сторонние 
люди советуют нуждающимся: «Идите к 
баптистам, они вам помогут!» В заключение 
Алексей Васильевич пожелал, чтобы с этой 
встречи все ушли обновленными, чтобы 
свет Христов воссиял с новой силой. 

Осознанию единства церкви способ-
ствовали выступления руководителей 
братских союзов и миссий: президента Ев-
ропейской баптистской федерации Валерия 
Гилецкого (он передал привет от церквей 
ЕХБ Молдовы), президента Славянского 
евангельского общества Роберта Проста, 
президента Евро-Азиатской федерации 
союзов ЕХБ Вячеслава Нестерука (который 
пригласил всех на майский съезд ЕХБ в 
Украину), генерального секретаря Союза 
баптистов Армении Асатура Нахапетяна, 
председателя совета директоров МБС 
доктора Ивена Чапмена. Александр Сипко 
поприветствовал делегатов от имени 
председателя Альянса славянских церквей 
Северной Америки, а также от Северо-
Западного объединения церквей штата 
Вашингтон и от Альянса славянских церк-
вей Америки и Канады. Начальствующий 
епископ Российской церкви христиан веры 
евангельской Эдуард Грабовенко в своей 
речи подчеркнул, что у всех нас общая судь-
ба в России, и только объединившись мы 
сможем что-то реально изменить. Руково-
дителей других российских деноминаций 
на съезде не было замечено. Интересно, их 
забыли пригласить, или они проигнориро-
вали приглашение?

Светские власти также почтили встре-
чу. Заместитель начальника Департамента 
гуманитарной политики и общественных 
связей управления Президента РФ Сер-
гей Мельников подметил, что баптисты 
провели больше съездов, чем в свое время 
коммунисты. Он констатировал, что проте-
станты во всем мире — наиболее активный 
сегмент в христианстве. Президент России 
сказал, что поддержит тех, кто занимает-
ся социальной работой. И религиозные 
организации теперь включены в перечень 
социальных работников. 

Ведущий советник Комитета Госдумы 
по делам общественных объединений и 
религиозных организаций Степан Медвед-
ко зачитал приветствие от имени пред-
седателя комитета Сергея Попова. Заме-
ститель председателя комитета по связям 
с религиозными организациями города 
Москвы Константин Блаженов подметил, 
что большинство съездов РС ЕХБ проходили 
именно в Москве. Он сказал: «Вашу актив-
ность в социальном служении замечаем и 
рады сотрудничать...»

В плане организации встречи все было 
четко и по-деловому. Например, каждый 
делегат при регистрации получил папку 
с материалами — программа съезда, все 
необходимые телефоны координаторов и 
устроителей, другая важная информация. 
На обратной стороне бейджа каждого 
участника содержалось расписание всех 
мероприятий. 

В фойе разместились павильоны хри-
стианских издательств, книжных магази-
нов, христианских учебных и социальных 
заведений, — это была хорошая возмож-
ность познакомиться, наладить контакты. 
Между собой служители общались на 
пленарных заседаниях, в ходе которых за-
слушивались отчеты о проделанной работе 
всех руководителей отделов РС ЕХБ, еписко-
пов из регионов, руководителей служений.

Интересно, что во время открытия 
съезда все выступающие заранее поздрав-
ляли будущего нового председателя РС ЕХБ, 
веря, что это будет человек достойный. 33-й 
съезд РС ЕХБ знаменателен переизбранием 
руководства Союза. Юрий Кириллович 
Сипко, бывший председателем два срока 
подряд, или восемь лет, по Уставу больше 
не мог занимать этот пост. Он рекомендовал 
вместо себя Алексея Смирнова — пастора 
баптисткой церкви из Дедовска, входящей 
в состав «автономного» союза, руководителя 
пасторского отдела в Российском союзе. 
24 марта большинством голосов его канди-
датура была утверждена. 

Также были выбраны заместители 
нового председателя. Первым заместителем 
стал Евгений Бахмутский. На посту за-
местителя председателя утвердили Рувима 
Волошина, а заместителем председателя по 
образованию стал Петр Мицкевич. Также 
были утверждены региональные замести-
тели председателя РС ЕХБ. Их кандидатуры 
выдвигались на региональных совещани-
ях: от Дальневосточного округа — Виктор 
Зайцев, от Сибирского — Эдуард Генрих, 
от Уральского — Петр Жук, от Поволжья — 
Александр Мандзюк, от Южного — Виктор 
Левашов, от Центрального — Сергей Золо-
таревский, от Северо-Западного — Виктор 
Сипко.

В завершающий день съезда про-
должалась продуктивная работа. Даже на 
закрытии заслушивались выступления 
служителей из регионов и обсуждались 

официальные обращения к властям. На-
пример, Юрий Апатов зачитал обращение к 
президенту от делегатов съезда, в котором 
говорилось о недопустимости однопо-
лых отношений и о важности сохранения 
семейных ценностей; а также о том, что 
2010-й год объявлен годом образования, 
чему в РС ЕХБ придают большое значение. 
Не раз отмечалось, что в церквах еван-
гельских христиан-баптистов молятся за 
российского президента. 

Во время съезда прошла всероссий-
ская женская отчетно-выборная конфе-
ренция. Новым руководителем Женского 
отдела Российского союза стала Вера Изо-
това. Участники собрания поблагодарили 
за служение предыдущего руководителя 
отдела Диану Кондратьеву и благословили 
сестер в молитве. 

Особо приятной была церемония 
награждения евангельских христиан-
баптистов за верность в служении. Были 
отмечены около 50 служителей.

В заключение съезда на сцену под-
нялись четверо братьев Сипко, и стар-
ший — Александр — поделился своими 
впечатлениями. Он отметил: «Я уверен, что 
Бог благословил этот съезд, благословил и 

избрание нового председателя». И рассказал 
анекдот: однажды на корабле капитан и 
механик решили поменяться местами. Часа 
через три грязный и злой капитан вылез 
из машинного отделения и заявил: «Все! Не 
могу я завести этот двигатель!» Механик, 
стоя за штурвалом, ответил: «И не заведешь! 
Мы сели на мель!» Именно поэтому так важ-
но каждому быть на своем месте. Именно 
на этом, 33-м съезде, произошло знаме-
нательное событие — Бог показал, что не 
существует Совета церквей или ВСЕХБ, ав-
тономного Союза баптистов, а есть Церковь! 
Избрание Алексея Смирнова председателем 
РС ЕХБ — шаг вперед в этом плане. 

В качестве напутствия новому предсе-
дателю Александр Сипко рассказал притчу, 
как старый пастор, передавая служение 
молодому, сказал: «Вот тебе три конверта, 
когда будет очень трудно, откроешь их...» 
Молодому служителю было нелегко. Но 
когда стало тяжело, он открыл первый 
конверт и прочитал: «Вали все на меня». Тут 
Александр Сипко многозначительно указал 
Алексею Смирнову на Юрия Сипко. Зал 
ответил смехом. Александр Кириллович 
продолжил. На втором году служения стало 
еще тяжелее, и брат распечатал второй 
конверт: «Бери все на себя!» Еще через год, 
когда стало совсем невмоготу, служитель 
распечатал третий конверт и прочитал: 
«Готовь новые три конверта». Александр 
Сипко пожелал новому главе российских 
баптистов быть твердым и мужественным, 
как в свое время был Иисус Навин. Он отме-

тил, что для них (братьев Сипко) было очень 
важным служение Юрия Кирилловича, и 
поблагодарил за него Бога в молитве…

«Ïðîòåñòàíò» îáðàòèëñÿ ê íåêîòî-
ðûì ó÷àñòíèêàì ñúåçäà, ÷òîáû óçíàòü èõ 
âïå÷àòëåíèÿ îò ñâåðøèâøåéñÿ èñòîðèè. 
Îãðàíè÷åííàÿ ãàçåòíàÿ ïëîùàäü íå ïî-
çâîëèëà íàïå÷àòàòü êîììåíòàðèè âñåõ 
îïðîøåííûõ, çàòî îíè îïóáëèêîâàíû íà 
www.Protestant-Press.com/2/505-1

Âàëåðèé Ãèëåöêèé, ïðåçèäåíò Åâðî-
ïåéñêîé áàïòèñòñêîé ôåäåðàöèè:

— Смена руководства иногда приво-
дит к определенному недопониманию и 
к небольшому противостоянию. Для нас, 
евангельских христиан-баптистов, важно, 
чтобы руководство и церкви, и Союза за-
ручилось поддержкой, в данном случае, 
делегатов съезда, поместной церкви, членов 
церкви. Иногда встает вопрос: «Оправдано 
ли ограничение в двух сроках служения?» 
В прошлом году меня самого переизбирали 
после окончания второго срока служения. 
Ко мне подходили, предлагали изменить 
устав, чтобы я смог остаться. Но после 
молитв я решил этого не делать. Когда 
приходит новый лидер, он может привне-
сти свежую струю, динамику в служении 
братства. Ведь акцент нашего служения 
делается на поместные церкви, а роль союза 
скорее координирующая. 

Ýäóàðä Ãðàáîâåíêî, íà÷àëüñòâóþùå-
ãî åïèñêîïà ÐÖ ÕÂÅ: 

— Я вижу положительную динамику 
в преемственности и последовательности 
развития евангельских конфессий России. 
В этом смысле мы рады прогрессу наших 
братьев евангельских христиан-баптистов. 
Пожелание новому руководству — боль-
шего понимания, упование на Господа и 
открытых дверей для партнерства. Со своей 
стороны мы к этому готовы. 

Ðîáåðò Ïðîâîñò, ïðåçèäåíò Ñëàâÿí-
ñêîãî åâàíãåëüñêîãî îáùåñòâà: 

— Был очень рад стать частью такого 
важного события и разделить будущие 
благословения братьев и сестер из РС ЕХБ. 
Россия хочет услышать Евангелие. Новых 
руководителей Бог поставил именно для 
этого — нести Благую Весть во все уголки 
вашей большой страны.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Баптисты — мирные люди

Будущее служение Юрия 
Сипко определит Господь

»  По словам нового председателя 
Российского Союза евангельских 
христиан-баптистов Алексея Василье-
вича Смирнова, его избрание — это 
не подарок Божий и не наказание за 
что-то, а просто новый этап в служении 
Богу. Алексей Васильевич дал эксклю-
зивное интервью газете «Протестант».

— Алексей Васильевич, стало ли для вас 
неожиданностью это избрание?

— Никогда не думал о постах и 
высотах, тем более не мечтал стать пред-
седателем огромного Союза евангельских 
христиан-баптистов.

— То есть для вас это был подарок Божий?
— Происходящее в жизни я восприни-

маю либо логически, либо как Божий про-
мысел, поэтому не считаю свое избрание 
ни подарком, ни наказанием. Это просто 
новый этап моего служения Богу. Если Он 
решил так повести меня, значит, мне надо 
пройти это поприще наилучшим образом, 
используя то, что Бог дает братству для 
служения Ему. 

— Но, чтобы стать председателем Союза, 
надо было пройти все ступени служения — от 
диакона церкви до епископа. В вашем случае 
такого не было… 

— Думаю, что в этом смысле не суще-
ствует единого закона. Есть определенные 
правила, которые помогают понять служи-
теля, увидеть его на всех уровнях служе-
ния, чтобы для нас, людей, создать некую 
базу доверия и легитимности. В действиях 
Бога все непредсказуемо. Он ни у кого не 
спрашивает совета, Он — горшечник, а 
мы — глина. Очень важно, чтобы мы не 
пытались подчинить Бога своей систе-
ме ценностей, своим правилам. Бог над 
всем этим. Он действует так, как считает 
нужным. Я думаю, что данная ситуация 
обусловлена не решением людей, именно 
поэтому такой выбор по-человечески был 
просто невозможен. Бог повел нас таким 
путем, значит, так было нужно и для 
братства, и для меня лично. Господь меня 
смиряет, показывает, что Он — Властелин 
жизни каждого из нас и всего служения 
на земле. 

— Как вы оцениваете новое видение Рос-
сийского союза ЕХБ? 

— Принятое братством видение — 
это скорее рабочий инструмент, который 
не является самоцелью. Это своего рода 
констатация факта. Многие вещи по-
другому работают в поместных церквах. 
Бог позволил нам родиться в России, 
чтобы мы не превращали Божьи цели в 
собственные планы, пусть даже и глобаль-
ные, а достигали того, чего Он хочет. Мы, 
его церковь, должны слышать и осущест-
влять Божью волю. Я убежден, что в нас, 
Его церкви на земле, — сосредоточенье 
Его мыслей, желаний, планов. Поэтому 

»  Экс-председатель Российского союза 
евангельских христиан-баптистов 
Юрий Кириллович Сипко рассуждает 
о прошедшем 33-м съезде братства, 
новом руководстве и о своих планах на 
будущее.

— Юрий Кириллович, мы слышали, что 
после съезда вы возьмете отпуск. Это правда?

— Я не знаю, что такое отдых, поэтому 
хочу попробовать отдохнуть. Состояния 
покоя — это состояние кладбища. А жизнь 
состоит из серьезных эмоциональных пере-
живаний, устремлений, мечтаний, целей, 
достижения целей. Все это — и отдых, и 
серьезный труд. Огромная ответственность 
моего служения была одновременно и 
непосильным бременем, и доброй, святой 
тяжестью. 

— Вы хотите сказать, что не устали?
— Наоборот, настолько насыщался 

радостью служения, созерцанием Божьего 
дела в людях, в их сердцах, семьях, 
подтверждением реальности Божьего 
Евангелия, реальности действия Святого 
Духа. Это то, что во время моего служе-
ния я видел на просторах России, — как 
действует Бог, как изменяются люди, как 
созидаются церкви. Как можно от этого 
устать? Возможно, я уставал физически, 
но дух мой просто ликует от того, какая у 
Господа славная церковь! 

задача Союза ЕХБ — это укрепление, раз-
витие и процветание поместных церквей. 
Важно, чтобы каждая община в своем 
регионе и мы все вместе в стране были 
влиятельными. 

— Чего сегодня церквам для этого не 
хватает? 

— Нужно систематизировать прак-
тическое богословие применительно к 
служению церкви, к ее организации и 
устройству, чтобы богословие диктовалось 
не традицией. Напротив, чтобы богосло-
вие диктовало и традиции, и условия, и 
обстоятельства, и все остальное. Чтобы 
богословие на нас влияло реально, а не 
просто декларировалось, что мы жи-
вем по Писанию. Другой аспект, более 
прагматично-практичный — это сам 
служитель во всех аспектах его личности 
и жизни. Чтобы служитель мог полно-
ценно трудиться, ему надо придать статус 
Божьего человека с Божьими правами и с 
Божьей ответственностью. Тогда церковь 
будет делать то, к чему ее призывает 
Господь. 

— С приходом нового руководителя РС 
ЕХБ, естественно, поменяется и команда. Что 
для вас означает работать в команде? 

— Я убежден, что служение такого 
огромного братства должно быть построено 
как служение трехуровневой команды — 
офиса в Москве, представляющего все 
братство в нашей стране, заместителей 
председателя, включая и региональных 
епископов, и команды из Совета Союза. 
Необходимо, чтобы эти три уровня стали 
рабочими командами, взаимодействуя друг 
с другом, согласованно двигаясь вперед, 
демонстрируя не только духовное, но и 
практическое единство. Под командой я 
подразумеваю построение доверительных 
дружеских отношений. Нам предстоит 
развивать эти отношения для устранения 
того, что будет мешать достижению Божьих 
целей. 

— Ваша реакция, когда вас не поддержива-
ют? Например, во время выборов на 33-м съезде 
некоторые делегаты проголосовали против вас. 

— Я прекрасно их понимаю, — это 
взрослые и духовные люди. Они пережива-
ют за братство. Кто-то, действительно, меня 
мало знает. Другие имеют свои соображе-
ния насчет того, кто должен был стать пред-
седателем РС ЕХБ. У меня нет претензий 
ни к кому из них. Я открыт для служения, 
благословения на все времена, которые Бог 
даст. Моя реакция на отдельные замечания, 
которые на самом деле объективны, — ис-
правлять то, что я могу исправить своей 
жизнью и служением. Я буду с радостью 
принимать советы. Более того, командная 
работа — это открытый разговор, устра-
нение каких-то негативных моментов 
или просто препятствий для совместного 
служения. 

— Какие ближайшие планы у Российского 
союза евангельских христиан-баптистов?

— Это определение основных направ-
лений, в сторону которых нужно двигаться. 
В это нужно вложить силы, средства, время, 
все дары нашего братства, не распыляясь 
на все сразу. Важно поднять это на высокий 
уровень посвящения и эффективного слу-
жения. Нужно создать некий алгоритм дей-
ствий, когда команда возьмет на себя свою 
меру ответственности. В команде каждый 
должен понимать свою роль, чтобы мы мог-
ли ясно действовать, не мешая, но поддер-
живая друг друга. А соперничать в команде 

достаточно сложно, если разговор принци-
пиальный, если это не эмоции и не личные 
амбиции или межличностные претензии, 
а такого быть не должно. Если это принци-
пиальные позиции, которые продиктованы 
Божьим словом, Его задачами, то противни-
ков быть не должно. Поэтому я верю, что все 
лидеры, которые были избраны братством 
на всех уровнях, — это лучшие люди, Божьи 
люди, посвященные Творцу. 

— Как братство будет развивать меж-
конфессиональные отношения? 

— Как председатель Российского 
союза ЕХБ я убежден, что мы должны 
сформулировать позицию о построении от-
ношений с окружающим нас христианским 
и нехристианским миром, по основным во-
просам взаимоотношений с родственными, 
братскими союзами и другими конфессия-

— Невозможно представить вас без дела… 
— Я тоже не представляю. Братья 

решили дать мне полугодовой отпуск. Но 
как раз этот полугодовой период в моем ка-
лендаре уже расписан. В это время я смогу 
участвовать в конференциях, различных 
встречах. Это есть и суть моей жизни, что 
доставляет мне радость — общение со 
святыми. А что дает мне право называть 
это отдыхом или отпуском, — то, что мне 
не нужно будет отвечать за происходящее, 
за финансовые моменты. Одно дело знать, 
переживать и молиться, другое — пони-
мать, что это твоя вина, твой недогляд, твое 
равнодушие. Сегодня я могу снять с себя 
ответственность и возложить ее на Господа, 
как Он этому всегда учил. 

— С вашей точки зрения, как прошел 33-й 
съезд РС ЕХБ?

— Во всеуслышание я назвал его 
лучшим съездом в истории, в которой 
мне пришлось принимать участие. Цифра 
33 — особая цифра. Несмотря на кризис, 
братья приехали из самых дальних регио-
нов — из Магадана, Чукотки, Камчатки, 
Приморья. Это непростые перелеты по 
времени и по затратам. Я даже не помню, 
когда такое было. Собрались представи-
тели наших партнерских организаций 
из Америки, Болгарии, Чехии, Германии. 
Состав делегатов был серьезный, и духов-
ность высочайшая! Я не могу перечислить 

всего, из чего состоял этот великолепный 
праздник. Конечно, были волнения, все-
таки менялось руководство Союза. Такие 
перемены даже в духовном сообществе 
вызывают серьезное напряжение. Но при 
всех тревогах, которые были и до, и во 
время выборов, главное — неожиданность 
кандидата. Я рад, что съезд показал зре-
лость братьев, которые не посмотрели на 
биографию, а показали, что мы братство, 
движимое Святым Духом. На съезде был 
продемонстрирован выбор серьезного и 
зрелого христианства. Поэтому я считаю, 
что в единстве духа, союзе мира, при лико-
вании святых и по воле Божьей соверши-
лась эта тайна. 

— Чего вы ожидаете от нового руковод-
ства? 

— Вижу, что все старшие пресвите-
ры, лидеры — более шестидесяти из них 
входят в Совет Союза, — это зрелые люди, 
огромная армия верных воинов Божиих, 
просвещенных Духом Святым. Важно моби-
лизовать этот огромный потенциал к сози-
данию еще большего единства. Уверен, что 
Алексей Васильевич Смирнов этому даст 
достойное направление, чтобы в единстве 
мы созидали евангельское баптистское 
братство, разрозненное в годы гонений. Это 
одно из ключевых направлений, двигаясь 
в котором, Бог благословит и наше влияние 
на общество, и просветительскую деятель-

ность, и евангелизацию. Наша разрознен-
ность делает нас только бессильными. 

— Правда ли, что за последние годы бап-
тистское братство значительно уменьшилось? 

— Статистика всегда «гуляет». Не могу 
сейчас дать объективную оценку этому про-
цессу. Когда я спрашивал об этом на местах, 
служители мне отвечали, что в церквах они 
проводят серьезную духовную проверку. 
Если люди не посещают церковь, по каким-
то причинам остыли духовно, тогда таких 
людей призывают и проверяют их духовное 
состояние. Если они не посещают церковь 
довольно продолжительное время, их ис-
ключают из членов общины, отлучают из-за 
их недостойного Христа образа жизни. Мы 
не гонимся за количеством, мы не мир за-
воевываем, наше желание — чтобы каждый 
сосуд Божий был Святым и благоугодным 
Богу на всякое доброе дело. В наших церк-
вах нет «мертвых душ». С другой стороны, 
хотелось бы, чтобы количество верующих 
возрастало… 

— Каким теперь будет ваше служение — 
пастор, писатель?..

— Писатель — это не мое… Я себя 
вижу рабом, слугой Богу, ближнему… 
Пасторство как раз предполагает функ-
ции слуги, но в какой-то мере и власть от 
духовного лица, который от имени Господа 
утверждает Божью правду. В этом смысле у 
меня есть опыт прошлых лет. Шестнадцать 
лет я занимался таким служением. Сейчас я 
пребываю в некоем расстройстве духа, что 
нет ясной картины моей жизни, следующей 
ее страницы… Но все решит Господь!

Îò ðåäàêöèè: Отчет с 33-го съезда 
РС ЕХБ подготовлен Зоей Бардиной 
и Юлией Вдовиной. Фото Зои Бардиной 
и Александра Масюкова.

ПРЕДСЕДАТЕЛИ РОССИЙСКОГО СОЮЗА ЕВАНГЕЛЬСКИХ ХРИСТИАН-БАПТИСТВ — 
ВЧЕРАШНИЙ — ЮРИЙ СИПКО И СЕГОДНЯШНИЙ — АЛЕКСЕЙ СМИРНОВ

ми. Нам важно исключить всякие эмоцио-
нальные заявления, выработать единую 
линию братства, которая должна быть по-
библейски обоснованной и по-человечески 
разумной, но при этом не выходить за 
пределы Божьих принципов. 

— Необходимо ли сохранить идентич-
ность каждой конфессии? 

— Я не думаю, что мы будем воевать 
за слово «баптисты», хотя это исторически 
сложившееся название. Считаю, что наша 
идеология максимально приближена к би-
блейскому учению. Но за всю свою историю 
баптисты никогда ни с кем не воевали — ни 

с оппонентами, ни с другими конфессиями. 
Баптисты — это мирные люди, это би-
блейские христиане, которые могут быть 
резкими только тогда, когда нарушаются 
Божьи принципы. 

— Пожелания нового председателя РС ЕХБ 
евангельским христианам России. 

— Протестантам нужно думать не 
только о собственном удовольствии, но 
повсеместно, на всех уровнях и во всех 
направлениях, представлять библей-
скую позицию истинного христианства, 
а не увлекаться всякими экзотическими 
сенсационно-удобными идеологиями, 
которые разрушают восприятие Евангелия. 
Я убежден, что протестанты своей жизнью 
должны продемонстрировать обществу 
единство по отношению к Богу и к библей-
ским ценностям.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î   ô à ê ò ó »

В десятый раз помолимся…
íà Íàöèîíàëüíîì ìîëèòâåííîì çàâòðàêå

Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé, Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà
 

»  16 марта 2010 года в Москве в 
«Президент-отеле» прошел На-
циональный молитвенный завтрак 
(Национальная утренняя молитва). 
Это событие стало доброй традици-
ей для российских христиан, ведь 
завтрак проходит уже в десятый 
раз. При этом каждый завтрак от-
личается от предыдущего своей 
неповторимой уникальностью. 
2010 год объявлен в России Годом 
учителя, и организаторы встречи 
темой мероприятия также выбрали 
образование.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ МОЛИТВЕННЫЙ ЗАВТРАК-2010 ОТКРЫЛА ЖЕНСКАЯ ВОКАЛЬНАЯ 
ГРУППА

БОЛЕЕ 300 ГОСТЕЙ ПОЧТИЛИ РОССИЙСКИЙ МОЛИТВЕННЫЙ ЗАВТРАК СВОИМ ПРИСУТСТВИЕМ

В этом году событие было отмечено 
большим количеством гостей и внима-
нием со стороны прессы. На мероприя-
тие собралось более трехсот человек, 
примерно сорок из которых — предста-
вители средств массовой информации. 

Молитвенный завтрак открыла 
женская вокальная группа. Красные 
сарафаны народных исполнительниц 
удивительно ярко смотрелись на фоне 
строгих костюмов и сосредоточенных 
лиц участников. Прозвучавший гимн 
России поразил некоторых зарубежных 
гостей словами «хранимая Богом родная 
страна». Выступления участников встре-
чи перемежались исполнением произве-
дений Чайковского, Моцарта и Рахма-
нинова. Музыкальное сопровождение 
Национального молитвенного завтрака 
осуществляли камерный хор «Vocalitis» и 
симфонический оркестр «Soli Deo Gloria». 

«Национальный молитвенный за-
втрак — это событие не государственное 
и не политическое, — как точно подме-
тил председатель РС ЕХБ Юрий Сипко, — 
а религиозное. И его родоначальниками 
являются протестантские церкви Рос-
сии. В 2002 году был создан благотвори-
тельный Фонд содействия возрождению 
духовности и духовной культуры “На-
циональная утренняя молитва”, который 
ежегодно и организует завтрак». 

Заместитель начальника Депар-
тамента гуманитарной политики и 
общественных связей при администра-
ции президента РФ Сергей Мельников 
подчеркнул, что проведение юбилей-
ной Национальной утренней молитвы 
(НУМа) говорит о том, что мероприятие 
состоялось и стало важной частью жизни 
страны. Его поддержал экс-председатель 
Комиссии по вопросам религиозных 
объединений при Правительстве РФ 
Андрей Себенцов: «Гражданский и 
нравственный характер НУМ сделал 
его заметным явлением общественной 
жизни». 

На молитвенном завтраке при-
сутствовало послы примерно тридцати 
иностранных государств. Так, чрезвы-
чайный и полномочный посол респу-
блики Гвинеи в России Рожерио Араужо 
Адольфо Эрберт в своем приветственном 
слове сказал, что сегодня молитвенные 
завтраки проходит не только в России, 
и это показатель того, что межрелиги-
озный диалог возможен. Наглядным 
подтверждением этому стала конфессио-
нальная принадлежность гостей 10-го 
Национального молитвенного завтра-

ка — баптисты, пятидесятники, адвенти-
сты, евангельские христиане, католики, 
иудеи, православные. 

Сотрудник секретариата по внеш-
ним церковным связям МП РПЦ священ-
ник Александр Васютин отметил, что 
все христиане призваны содействовать 
решению проблем нашего общества. 
Священник говорил о введении в шко-
лах курса «Основы религиозных культур 
и светская этика»: «Люди, занимающие 
высокие посты, говорили, что не надо 
никакого религиозного образования 
в школах, главное — научить детей 
толерантности, на что православные 
отвечали, что не может быть никакого 
уважения к другим религиям без знания 
своих основ». Интересно, что в после-

довавшем вскоре выступлении первого 
заместителя начальствующего епископа 
РЦ ХВЕ Виктора Филыка говорилось 
прямо противоположное: «Важно, чтобы 
светские школы сохраняли светский ха-
рактер». Может, это и стало причиной, по 
которой священник А. Васютин покинул 
завтрак. 

Председатель РОСХВЕ епископ Сер-
гей Ряховский поддержал инициативы 
Президента России по введению религи-
озного образования в школах и корпуса 
капелланов в армии, но, по его словам, 
эти нововведения уже запоздали. 
Епископ отметил, что в РПЦ «проходят 
реформы, и теперь священство выходит 
из храмов и идет к людям, что является 
положительным моментом». По мнению 
Сергея Васильевича, «протестанты тоже 
должны изменяться: выходить из молит-
венных домов и идти к людям».

Президент Западно-Российского 
Союза АСД отметил, что «в один день не 
решить всех проблем, существующих в 
обществе». «Но молитва — великая сила. 
Один христианский пророк сказал, что 
если мы только молимся, но ничего не 
делаем, то скоро перестанем молиться... 
У нас много формальной веры, многие 
говорят, что вера — это хорошо, но при 
этом мы не принимаем друг друга... Надо 
смотреть на величайшего учителя — 
Иисуса Христа...»

Председатель РС ЕХБ Юрий Сипко 
провел параллель между образованием 

и христианством: «Образование — это 
не просто набор знаний, а возвращение 
человека в образ Божий». Юрий Кирил-
лович процитировал слова академика 
С. Аверинцева и призвал всех быть вер-
ными правде Божией, ставить высокие 
цели «не для публики, а лично для себя».

Еще один представитель право-
славной церкви председатель РБО 
протоиерей Александр Борисов на 10-м 
Национальном молитвенном завтраке 
был удостоен награды «За верность при-
званию» во время торжественной цере-
монии вручения почетных наград и ди-
пломов Фонда «Национальная утренняя 
молитва». Вручавший премию президент 
РАНЕЦ П. Саутов рассказал, как еще при 
Л. Брежневе Александр Борисов ксероко-
пировал, переплетал и раздавал молит-
вословы, которые нигде не продавались. 
И подобных дел на его счету немало. 
Александр Борисов ответил стихотворе-
нием Вл. Соловьева «С нами Бог!» 

В номинации «Дарящий надежду» 
были награждены социальный служи-
тель в детских домах и нуждающихся се-
мьях Надежда Косимчук и генеральный 
продюсер Всероссийской антинаркоти-
ческой программы «Поезд в будущее» 
Дмитрий Арсеньев. 

Награду «За защиту личности» по-
лучил Виктор Витко. Вручавший эту на-
граду президент Фонда «Национальная 
утренняя молитва» Виталий Власенко от-
метил: «Вот уж, действительно, награда 
нашла своего героя!»

В номинации «За информационное 
освещение религиозной жизни России» 
награду получил главред портала «Credo.
Ru» Александр Солдатов. Поблагодарив 
организаторов за внимание, руководи-
тель Credo.Ru сообщил, что с 1 апреля 
портал переходит в новый формат, 
поскольку его лишили технических 
возможностей. «И теперь наша судьба в 
руках Божиих», — сказал эксперт по во-
просам религиозной жизни.

Неожиданностью для собравшихся 
стало появление не заявленной в програм-
ме награды в новой номинации «За вклад 
в развитие НУМ». В этой области была оце-
нена работа Петра Коновальчика, Сергея 
Ряховского, Александра Семченко, Михаи-
ла Кузнецова, Александра Зайченко. 

Из-за многочисленных выступлений 
собственно сам завтрак передвигался на 
обед. Да и молитв было произнесено не 
так уж и много: молились за Россию, за 
мировых лидеров, о мире, здравии и тер-
пении, а в завершении — «Отче наш...».

Участники Молитвенного завтрака 
поделились с читателями «Протестанта» 
своими впечатлениями от встречи. 

Âèòàëèé Âëàñåíêî, ðóêîâîäè-
òåëü îòäåëà âíåøíèõ ñâÿçåé ÐÑ ÅÕÁ, 
ïðåäñåäàòåëü Ôîíäà «Íàöèîíàëüíàÿ 
óòðåííÿÿ ìîëèòâà» 

— Десять лет — это много или мало? 
— Десять лет — это уже хороший 

возраст. У меня детям по десять лет, и я 
не считаю, что это мало. Молитвенный 
завтрак достиг своих средних пока-
зателей. Очень надеемся, что сможем 
развивать его дальше, мирным путем 
преодолевать различные противоречия 
и углублять межхристианский и межре-
лигиозный диалог. 

— Какова была реакция представите-
лей власти на приглашение поучаствовать 
в молитвенном завтраке? 

— Отказов не было. Все пригла-
шенные обещали позавтракать с нами. 
Говорили, что рады тому, что есть такая 
площадка для диалога. Но сегодня 
рабочий день, многие заняты, некото-
рые заехали к нам всего на несколько 
минут. 

—  Каковы ваши дальнейшие планы?
— Начать подготовку следующего, 

11-го молитвенного завтрака. Много 
планов, связанных с проведением 
региональных молитвенных завтраков. 
Ближайший пройдет 18 мая в Санкт-
Петербурге в Константиновском дворце. 
Приглашаем всех желающих принять 
участие в этой встрече. 

Ìàòòñ-Îëà Èñõîåë, ïðåçèäåíò Áè-
áëåéñêîãî öåíòðà «Ñëîâî æèçíè»:

— Когда мы собираемся вместе, то 
понимаем, как много у нас общего, что 
мы — духовная сила, если вместе молим-
ся. Мы осознаем, что на нас тоже лежит 
ответственность за страну. Мне кажется 
важной выбранная тема завтрака — «об-
разование». Хотелось, чтобы в будущем 
больше пасторов и церковных служи-
телей смогли бывать на Национальном 
молитвенном завтраке. В этом направ-
лении нужно каждый год делать хотя бы 
маленькие шаги. 

СОТРУДНИК СЕКРЕТАРИАТА ПО ВНЕШНИМ 
ЦЕРКОВНЫМ СВЯЗЯМ МП РПЦ СВЯЩЕННИК 
АЛЕКСАНДР ВАСЮТИН ОТМЕТИЛ, ЧТО ВСЕ 
ХРИСТИАНЕ ПРИЗВАНЫ СОДЕЙСТВОВАТЬ 
РЕШЕНИЮ ПРОБЛЕМ РОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА

Ïðîòîèåðåé Àëåêñàíäð Áîðèñîâ, 
äèðåêòîð Áèáëåéñêîãî îáùåñòâà:

— Национальный молитвенный 
завтрак — это хорошая возможность для 
встречи людей разных конфессий, чтобы 
сказать друг другу очень важные вещи. 
Слава Богу, что в нашем Библейском 
обществе вот уже двадцать лет вместе 
трудятся люди разных конфессий. Удив-
лен и благодарен за награду.

Åëåíà Öûïëàêîâà, çàñëóæåííàÿ 
àðòèñòêà Ðîññèè: 

— Выбранная для молитвенного 
завтрака тема «образование» — это то, 
о чем нужно говорить, имея в виду бу-
дущее поколение. Ведь самое главное — 
нравственное, духовное воспитание 
людей, возрождение образа Божия в Рос-
сии. Потому что без всего этого человек 
неполноценен, у него нет целостности 
мышления.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà<

Мегапиксели мира
Ôîòîêîíêóðñ «Ïðîòåñòàíòà»

«Ïðîòåñòàíò» íå çðÿ íàçâàë 
ôîòîêîíêóðñ «Ìåãàïèêñåëè ìèðà». 
Ýòî çíà÷èò, ÷òî ìû ïðèíèìàåì ôîòî-
ãðàôèè ñ âàøèì âèäåíèåì ìèðà è 
ëþäåé, æèâóùèõ âîêðóã âàñ — âñå, 
÷òî âû óâèäåëè ÷åðåç îáúåêòèâ. 
Ïîáåäèòåëü êîíêóðñà óæå òðàäè-
öèîííî ïîëó÷èò ôîòîêàìåðó, äâà 
äðóãèõ ïðèçåðà — ïîîùðèòåëüíûå 
ôîòîïðèçû. À ïåðâàÿ ïÿòåðêà ïî-
áåäèòåëåé — áåñïëàòíóþ ïîäïèñêó 
íà «Ïðîòåñòàíò». È, êîíå÷íî æå, íå-
èçìåííîå: ôîòîãðàôèè ó÷àñòíèêîâ 
áóäóò ïóáëèêîâàòüñÿ â «Ïðîòåñòàí-
òå», èíîãäà äàæå êàê èëëþñòðàöèè 
ê ñòàòüÿì. Âïåðåäè ó âàñ öåëûé ãîä, 
êîíêóðñ çàêàí÷èâàåòñÿ â ïîñëåäíèé 
äåíü 2010 ãîäà.

Ýëåêòðîííûé àäðåñ äëÿ âàøèõ ôîòî-
òâîðåíèé òîò æå: protestant.photo@gmail.
com. Ïî÷òîâûå àäðåñà ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò» 
â Ðîññèè, Óêðàèíå, ÑØÀ — íà ñòðàíèöå 16 
â âûõîäíûõ äàííûõ. Ñëåäèòå çà ôîòî-
êîíêóðñîì íà íàøåì ïîðòàëå: www.Photo.
Protestant-Press.com

Â ýòîì ãîäó çèìà áûëà íåïðîñòèòåëü-
íî äîëãîé è, âîçìîæíî, ìíîãèå ïîäóñòàëè 
îò íåå. Íî òîëüêî íå ôîòîãðàôû. Ñåðãåé 
Êèðååâ èç Ïåíçû çàïå÷àòëåë ÿðêèé è 
æèâîé êàäð î âçàèìîîòíîøåíèÿõ òâîðåíèé 
Áîæüèõ. Àâòîð íàçâàë ñâîé ôîòîøåäåâð «Ïî-
öåëóé çèìû», à ìû äîáàâèëè — «Ïîñëåäíèé 
ïîöåëóé çèìû» è íà÷àëè âñòðå÷àòü âåñíó. 
Ôîòîïðîôåññèîíàëû è ôîòîëþáèòåëè, 
âïåðåä íà ïîèñêè âåñåííèõ êàäðîâ, ïîòîìó 
÷òî — ãëÿíüòå-êà: «Âåñíà â îêíî ñòó÷èòñÿ…»

»  «Молитвенная волна» призвана побудить 
наших читателей молиться как за нужды 
друг друга, так и за тех христиан, чьи исто-
рии мы будем печатать на страницах газеты. 
Мы ждем ваши молитвенные просьбы: боль-
шие или маленькие, личные или касающие-
ся служения, вашей церкви, по электронным 
или почтовым (в Украине, России или в США) 
адресам редакции газеты «Протестант» (см. 
на странице 16).

Как и в прошлом месяце, сегодняшний 
молитвенный зов пришел из колонии. 

«У нас есть молитвенная комната, — пишет 
Эдуард Пономарев, — и там я увидел вашу газету. 
Спасибо большое, что присылаете ее нам! Я про-
читал уже всю литературу, которая была в молит-
венной комнате, собрал много адресов редакций 
православных изданий, отправил им письма, 
но ответа не получил. Потом писал в монасты-
ри, тоже безответно. Прошу вас опубликовать 
мой адрес, может, начнется переписка. Хочется 
общаться с верующими. 

А еще в “Протестанте” прочитал об адвокате 
А. В. Пчелинцеве. Помогите, пожалуйста, с ним 
связаться. 

Да даст всем вам Бог здоровья, чтобы про-
цветала ваша газета».

Мы публикуем адрес Эдуарда Пономарева 
для тех из наших читателей, кто захочет  ему 
ответить: Республика Марий Эл, Медведковский 
р-н, ФБУ-ИК/4,  п. Лесное, 3 отряд. 
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Эдуард, мы передали Ваше 
письмо Анатолию Васильевичу 
Пчелинцеву. 

Читателей «Протестанта» про-
сим молиться за Э. Пономарева и 
его укоренение в Боге, потому что 
никакое человеческое общение не 
заменит душевную пустоту.

ФОТО СЕРГЕЯ 

ТАРАНЕНКО

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû ïðèçûâàåì íàøèõ ÷èòàòåëåé 
îôîðìëÿòü ïîäïèñêó íà 2010 ãîä, ïî-
ñêîëüêó òîëüêî ïîäïèñ÷èêîâ â ýòîì 
ãîäó îæèäàþò ïðèÿòíûå ñþðïðèçû.

«Ïðîòåñòàíò-2009»! 
Òå, êòî æåëàåò ïîëó÷èòü 12 íîìå-

ðîâ «Ïðîòåñòàíòà» çà ïðîøëûé 2009 
ãîä âñåãî çà ïîëöåíû — 100 ðóáëåé, — 
ïðèñûëàéòå çàÿâêè ñ îïëà÷åííîé 
êâèòàíöèåé íà àäðåñ ðåäàêöèè.

^Ïîæåðò-
âîâàíèå èç 
Ðîññèè

Äîðîãèå 
÷èòàòåëè! Ìû 

áëàãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ íà 
âûïóñê — ïå÷àòü è 

ðàññûëêó ãàçåòû «Ïðî-
òåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó ìîæåòå âíåñòè 
ñâîé âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîè-
ìîñòü 12 íîìåðîâ «Ïðîòåñòàíòà»-2010 
äëÿ æèòåëåé Ðîññèè — 300 ðóáëåé. Âîç-
ìîæíî, âû çàõîòèòå ñäåëàòü áîëüøèé 
âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò». 
Ïîýòîìó ãðàôó «Ñóììà ïëàòåæà» ìû 
îñòàâëÿåì íåçàïîëíåííîé, ÷òîáû âû 
ìîãëè âïèñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ âàøå-
ãî áþäæåòà ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùå-
íèå íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé 
ëèíèè, àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëà-
òåæà, âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, 
ïîëíûé äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. 
Îïëàòèòå óêàçàííóþ âàìè ñóììó â 
ëþáîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå íà-
çâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå ñìîæåì 
ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, ã. Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðî-
òåñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî 

ýëåêòðîííîìó àäðåñó gazeta@protestant.
ru. Áëàãîäàðèì çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели га-
зеты «Протестант» 
в Украине могут 
оформить подпи-

ску и постоянно получать 
газету «Протестант» на свой домашний, 
церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 70 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
02002, г. Киев, а/я 157, Бойко Тарасу 
Владимировичу.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 1 января 

2010 года получают возможность читать 
«Протестант» — одну из старей-

ших евангельских 
газет на постсовет-
ском простран-
стве. Заявку на 
получение газеты 
присылайте на 
адрес редакции 
«Протестанта» 
или нашему 

представителю в Казахстане — Елене 
Романовой по адресу: 468320, Кызыл-
ординская область, г. Байконур-5, а/я 
125. На этот же адрес можно отправить 
1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 8 (33622) 
72-940.

Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, 
ïðàâäèâî è ïî-áèáëåéñêè — 
âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðîòåñòàíò».

×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»        «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, âàø 
«Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

^
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« Á î ã î ñ ë î â è å »

Òåêñò Àííåòû Âûñîöêîé
Ðèñóíîê èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Новый Завет — это важнейший 
первоисточник по истории ранней 
Церкви, описывающий ее жизнь, 
победы и достижения, проблемы и 
пути их разрешения, гонения, рост и 
укрепление ее духовного авторитета 
в результате преследований. Это 
точнейший исторический документ, 
неоднократно обсуждавшийся руко-
водителями Церкви и утвержденный 
ими в качестве канона.

^Êíèãà Äåÿíèé Àïîñòîëîâ 
î ñòîéêîñòè ïåðâûõ õðèñòèàí

В книге Деяний рассказано о первом 
заключении под стражу апостолов Петра 
и Иоанна, об их смелом выступлении 
перед синедрионом, угрозах в их адрес 
и запрете говорить или учить «об имени 
Иисуса» (Деян 4). Там же повествуется о 
«зависти» со стороны первосвященника 
и саддукеев, о новом аресте апостолов, 
чудесно освобожденных Ангелом Господ-
ним, а также о новом выступлении Петра 
и других апостолов перед синедрионом, 
последовавшем их избиении и повторном 
запрете говорить об Иисусе. «Они же пошли 
из синедриона, радуясь, что за имя Господа 
Иисуса удостоились принять бесчестие» 
(Деян 5:41). 

Нам известно имя первого христиа-
нина, отдавшего свою жизнь за Христа, — 
Стефан, «муж, исполненный веры и Духа 
Святого», совершавший «великие чудеса и 
знамения в народе», с мудростью которого 
не могли спорить никакие учителя за-
кона. Он был до смерти забит камнями 
разъяренной толпой фанатиков-иудеев. 
Блаженство, которое испытал Стефан, 
будучи побиваем камнями, превосходит 
всякое человеческое понимание и пре-
вращает жестокую картину кровавого 
убийства в удивительную иллюстрацию 
прославления Бога через веру и верность 
Его последователей (Деян 6-7). 

За этим последовало «великое 
гонение» на церковь в Иерусалиме, в 
результате которого христиане рассеялись 
от Иудеи и Самарии до Финикии, Кипра 
и Антиохии. Гонения не остановили дело 
благовестия. Напротив, способствовали 
ему, потому что рассеявшиеся ходили и 
благовествовали слово (Деян 8:4). Одним 
из наиболее яростных гонителей Церкви 
в тот период был фарисей Савл, «дышавший 
угрозами и убийством на учеников Господа». 
В 9 главе Деяний описывается чудесное 
обращение Савла, из ревностного гони-
теля Церкви он превратился в ее предан-
ного служителя, а впоследствии на себе 
испытал всю силу преследований за веру. 

Глава 12 повествует о гонениях 
со стороны царя Ирода. В этот период 
апостол Иаков стал первым из двенад-
цати учеников Иисуса Христа, приняв-
шим мученическую смерть за веру. Он 
был обезглавлен в 44 году н. э. во время 
правления Ирода Агриппы. Вслед за этим 
арестовали апостола Петра, но он был 
чудесно освобожден из темницы Ангелом 
Господним.

Далее книга Деяний описывает 
миссионерские путешествия Павла. Павел 
и его спутники за проповедь Евангелия 
многократно подвергались притеснени-
ям, в первую очередь, исходившим от 
бывших единоверцев-иудеев. Глава 11 
Деяний рассказывает о гонениях на Павла 
и Варнаву со стороны иудеев Антиохии, 
поднявших против них «набожных и по-
чтенных женщин и первых в городе людей» 
(Деян 11:50). В Иконии иудеи также «раз-
дражили против братьев сердца язычников» 
(Деян 12:2), и Павлу с Варнавой с трудом 
удалось избежать побивания камнями. 
В Листре, куда отправились апостолы, 
иудеям удалось догнать их. «И, возбудив 
народ, побили Павла камнями и вытащили 
за город, почитая его умершим» (Деян 14:19). 
Но остановить миссионеров, казалось, не 
могла никакая сила.

Не менее жестоким гонениям, из-
биению палками и заключению в тюрьму 
подверглись в Фиатире Павел и Сила. 
Однако у этой истории хороший конец: 
вся семья темничного стража уверовала и 
крестилась (Деян 16). В Фессалониках апо-
столов ждали новые нападки со стороны 
иудеев, которые не только противились 
Благой Вести, но и активно преследовали 
тех, кто ее распространял, настраивая 
против них языческое население (Деян 
17). Коринфские иудеи «противились и 

Библия о гонениях

«ТОГДА БУДУТ ПРЕДАВАТЬ ВАС НА МУЧЕНИЯ 
И УБИВАТЬ ВАС; И ВЫ БУДЕТЕ НЕНАВИДИМЫ 
ВСЕМИ НАРОДАМИ ЗА ИМЯ МОЕ…» (МАТФ 24:9)

ПЕРВЫХ ХРИСТИАН 
ТЕРЗАЛИ ЛЬВЫ 

НА РИМСКИХ АРЕНАХ

злословили» на апостола Павла, что побу-
дило его идти к язычникам с проповедью 
Евангелия. Там же, в Коринфе, «Господь 
в видении ночью сказал Павлу: не бойся, но 
говори и не умолкай, ибо Я с тобою, и никто 
не сделает тебе зла, ибо у Меня много людей 
в этом городе» (Деян 18). Бог сверхъесте-
ственным путем укреплял верующих, 
подвергавшихся гонениям за веру во 
Христа и проповедь Евангелия. 

Распространение Благой Вести в Ефе-
се было необыкновенно успешным. Там 
уверовало множество язычников. Из-за 
этого резко упали доходы ремесленников, 
живших продажей изделий для языческо-
го поклонения, что вызвало «немалый мя-
теж против пути Господня». Гонения в этом 
случае были вызваны преимущественно 
экономическим фактором. Но блюститель 
порядка Ефеса вступился за христиан, 
указывая, что они не совершили ниче-
го противозаконного (Деян 19). Встре-
тившись с Ефесскими пресвитерами в 
Милите, апостол Павел поделился с ними 
тем, что у него было давно на сердце: «Дух 
Святой по всем городам свидетельствует, 

говоря, что узы и скорби ждут меня. Но я ни 
на что не взираю и не дорожу своей жизнью, 
только бы с радостью совершить поприще 
мое и служение, которое я принял от Господа 
Иисуса, проповедать Евангелие благодати 
Божьей» (Деян 20:23-24). 

На протяжении веков слова и при-
мер Павла утешали и укрепляли многих 
христиан, страдающих за веру в Иисуса 
Христа. Жизнь апостола показывает, что 
христиане ранней Церкви сознательно 
шли навстречу предстоящим страданиям, 
даже когда их можно было избежать. Гла-
ва 21 Деяний рассказывает о том, как про-
рок Агав предсказал Павлу, что тот будет 
предан в Иерусалиме в руки язычников. 
Услышав слова пророка, христиане пыта-
лись отговорить апостола от посещения 
Иерусалима, но Павел был непреклонен в 
своем решении следовать плану Божьему, 
даже если это будет стоить ему страда-
ний и самой жизни: «Что вы делаете? 
Что плачете и сокрушаете сердце мое? Я не 
только хочу быть узником, но готов умереть 
в Иерусалиме за имя Господа Иисуса» (Деян 
21:13). Это пророчество исполнилось. 
В Иерусалиме Павел был схвачен иудеями 
прямо в храме. Его хотели убить и уже на-
чали избивать, но он был взят под стражу 
римскими воинами и отведен в крепость. 
Его хотели подвергнуть бичеванию, но, 
узнав, что он римский гражданин, реши-
ли подробно разобрать его дело. Апостолу 
Павлу дали выступить перед синедрио-
ном, но его речь вызвала такой раздор, что 
тысяченачальник стал опасаться за его 
жизнь. Апостола взяли под стражу и снова 
отвели в крепость. Иудеи составили за-
говор, решив во что бы то ни стало убить 
Павла, поклявшись до того ни есть, ни 
пить. Узнав об этом заговоре, Павла для 
разбора его дела под усиленной охраной 
отправили в соседнюю Кесарию. С этого 
момента начинается продолжительный 
период пребывания апостола Павла в 
тюрьмах, который необыкновенно ценен 
тем, что, именно находясь в заключении, 

апостол написал церквам ряд посланий, 
вошедших в канон Нового Завета.

Дело апостола Павла неоднократно 
рассматривали разные правители, и он 
имел возможность свидетельствовать о 
Своем Господе. Обвинить апостола Павла 
в чем-либо, достойном смерти или уз, не 
находили возможным, но и освобождать 
его не хотели. Наконец, его послали в Рим, 
где Павел ожидал суда кесарева. Хотя фор-
мально апостол находился под арестом, 
все же он мог принимать всех приходив-
ших к нему и продолжал проповедовать 
Царство Божие. В книге Деяний неодно-
кратно приводятся свидетельства, когда 
апостол рассказывает о своем постыдном 
прошлом гонителя, хулителя и обидчика 
Церкви Божьей: «...я многих святых заключал 
в темницы, и когда убивали их, я подавал на 
то голос, и по всем синагогам я многократно 
мучил их и принуждал хулить Иисуса и, в чрез-
мерной против них ярости, преследовал даже 
и в чужих городах» (Деян 26:10-11). 

Преследования со стороны религиоз-
ных иудеев отличались необыкновенным 
фанатизмом и жестокостью. Мучители 

не делали различий между полами, 
женщины-христианки страдали наравне с 
мужчинами (Деян 9:2).

 
^Íîâîçàâåòíûå ïîñëàíèÿ 

î ñòðàäàíèè âåðóþùèõ
В первом Послании апостола Петра 

говорится о злословии и порицаниях в 
адрес христиан: «Имейте добрую совесть, 
дабы тем, за что злословят вас, как злодеев, 
были постыжены порицающие ваше доброе 
житие во Христе» (1 Петр 3:16). «Но если 
и страдаете за правду, то вы блаженны, 
а страха их не бойтесь и не смущайтесь» 
(1 Петр 3:14). Апостол утешает тех, кто 
страдает за Христа: «итак, как Христос по-
страдал за нас плотию, то и вы вооружитесь 
той же мыслью, ибо страдающий плотию 
перестает грешить» (1 Петр 4:1). «Возлюблен-
ные, огненного искушения, для испытания вам 
посылаемого, не чуждайтесь, как приключе-
ния для вас странного, но как вы участвуете 
в Христовых страданиях, радуйтесь, да и в 
явление славы Его возрадуетесь и восторже-
ствуете. Если злословят вас за имя Христово, 
то вы блаженны, ибо Дух славы, Дух Божий 
почивает на вас» (1 Петр 4:12-14). Апостол 
учит, что нужно не стыдиться страданий 
за имя Христово, но прославлять Бога за 
такую участь. Эти уроки принимались 
христианами ранней Церкви и помогали 
им сохранять веру и верность Христу по-
среди самых жестоких гонений. 

Особыми свидетельствами являют-
ся тюремные послания апостола Павла 
Ефесянам, Филиппийцам, Колоссянам, 
1 и 2 Тимофею, Титу и Филимону. Апостол 
Павел называет себя в этих посланиях 
«узником Иисуса Христа», «узником в Господе», 
смотрит на свое заключение как на «по-
сольство в узах». Пребывание Павла в узах 
придавало его посланиям большую зна-
чимость и силу, нежели если бы они были 
написаны в благополучной обстановке. 
Он пишет о своих молитвах за верующих 
и просит их молиться за него: «Помните 
мои узы».

Страдая за Христа, апостол Павел 
испытывал радость от сопричастности к 
страданиям Господа: «Ныне радуюсь в стра-
даниях моих за вас и восполняю недостаток 
в плоти моей скорбей Христовых за Тело Его, 
которое есть Церковь» (Кол 1:24)

Во втором Послании Коринфянам 
Павел учит христиан, что «кратковре-
менное легкое страдание ваше производит в 
безмерном преизбытке вечную славу» (2 Кор 
4:17). Именно ожидание этой вечной сла-
вы помогало христианам ранней Церкви 
преодолевать боли и скорби гонений. 
Апостол рассматривает гонения не как 
повод для жалобы, но как возможность, 
чтобы хвалиться ими: «Я... безмерно в ранах, 
более в темницах и многократно при смерти. 
От Иудеев пять раз дано мне было по сорока 
ударов без одного. Три раза меня били пал-
ками, однажды камнями побивали..» (2 Кор 
11:23-25). Читая эти послания, христиане 
укреплялись духовно и готовы были пере-
носить любые гонения.

Из Первого Послания Фессало-
никийцам мы узнаём, что эта церковь 
подверглась таким же гонениям от своих 
единоплеменников, как и церковь в Иудее 
от иудеев, «которые убили и Господа Иисуса, 
и Его пророков, и нас изгнали» (1 Фес 2:15). 
В Фессалоники был послан Тимофей, 
«чтобы утвердить вас и утешить в вере 
вашей, чтобы никто не поколебался в скорбях 
сих» (1 Фес 3:3). Несмотря на свой юный 
возраст, церковь в Фессалониках твердо 
стояла в вере. 

Второе Послание Тимофею напо-
минает христианам, что Бог дал им «духа 
не боязни, но силы и любви и целомудрия», и 
призывает не стыдиться благовествова-
ния Христова, но страдать с ним силою 
Бога: «Итак, переноси страдания, как 
добрый воин Иисуса Христа». Павел при-
зывает помнить Господа Иисуса Христа, 
воскресшего из мертвых. Те, кто умирает 
с Господом, с Ним и оживет. «Если терпим, 
то с Ним и царствовать будем, если от-
речемся, то с Ним и оживем» (2 Тим 2:12). 
Предполагают, что это послание было 
написано незадолго до смерти Павла 
во времена Нероновых гонений. Апо-
стол дает в нем последние наставления 
своему любимому «истинному сыну в 
вере» Тимофею и учит его правильно 
относиться к скорбям и гонениям: «Да и 
все, желающие жить благочестиво, будут 
гонимы» (2 Тим 3:12). Апостол Павел, по-
лучив откровение о своей мученической 
смерти, не страшится ее. «Ибо я уже ста-
новлюсь жертвою, и время моего отшествия 
настало. Подвигом добрым я подвизался, 
течение совершил, веру сохранил, а теперь 
готовится мне венец правды, который даст 
мне Господь, праведный Судия, в день оный, 
и не только мне, но и всем, возлюбившим 
явление Его» (2 Тим 4:6-8). 

^Îòêðîâåíèå — êíèãà 
óòåøåíèÿ ïðåñëåäóåìûì 
çà âåðó 

Предполагается, что книга Открове-
ния была написана апостолом Иоанном 
во время его заключения на острове Пат-
мос, куда он был сослан уже в преклонном 
возрасте, примерно в 81—96 годах. То 
был заключительный этап царствования 
императора Домициана — время сильных 
гонений на церковь. В послании к Смирн-
ской церкви говорится о тех бедствиях, 
которые ей приходится терпеть: «Знаю 
твои дела, и скорбь, и нищету (впрочем, ты 
богат), и злословие от тех, которые говорят 
о себе, что они иудеи, а они не таковы, но 
сборище сатанинское. Не бойся ничего, что 
тебе надобно будет претерпеть. Вот, дьявол 
будет ввергать из среды вас в темницу, 
чтобы искусить вас, и будете иметь скорбь 
дней десять. Будь верен до смерти, и дам тебе 
венец жизни» (Откр 2:9-10). 

Книга Откровения содержит в себе 
описание грядущих бедствий и усили-
вающихся гонений на Церковь, конечную 
победу Агнца и торжество праведников в 
Его Царстве. Книга должна была утешить 
гонимых христиан и дать им понимание 
неизбежности переносимых ими страда-
ний, но вместе с тем и их кратковремен-
ности, а также обещание награды тем, кто 
претерпит до конца.

Иисус Христос знал, что ждет Его 
последователей, и заранее позаботился об 
их духовном укреплении. «Блаженны вы, 
когда будут поносить вас, и гнать, и всячески 
неправедно злословить за Меня. Радуйтесь 
и веселитесь, ибо велика ваша награда на 
небесах» (Матф 5:11-12). Божьи слова и Дух 
Божий укрепляли первых христиан во 
время самых жестоких гонений.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Что означает фраза Иисуса Христа из 
Евангелия от Иоанна 11:9, 10: «…не 
двенадцать ли часов во дне? Кто ходит 
днем, тот не спотыкается, потому что 
видит свет мира сего; а кто ходит но-
чью, спотыкается, потому что нет света 
с ним»?

Для этой фразы существует как ми-
нимум пять толкований. Все сходятся во 
мнении, что Господь отвечает на опасения 
учеников, описанные в 8 стихе. Они боя-
лись, что иудеи побьют камнями и Христа, 
и (что весьма вероятно) их самих. Поэтому 
ученики отговаривали Господа от появ-
ления в Иудее. В ответ Иисус произносит 
загадочную фразу: «…не двенадцать ли часов 
во дне? Кто ходит днем, тот не спотыкает-
ся, потому что видит свет мира сего; а кто 
ходит ночью, спотыкается, потому что нет 
света с ним».

Свое время для 
всякого дела

Äëÿ ñëóæåíèÿ ñ 
äåòüìè â ëåòíèõ 
ëàãåðÿõ, íà äåòñêèõ 
ïëîùàäêàõ, â äåò-
ñêèõ êëóáàõ,  âîñ-
êðåñíûõ øêîëàõ, 
â äåòñêèõ äîìàõ 
è èíòåðíàòàõ.

Предлагаем теа-
тральные куклы, ширмы для кукольно-
го театра, ростовые куклы. 
Всем желающим высылаем прайс-лист 
с фотографиями кукол и ширмы.

Ïèøèòå íàì: kochnev_vn@mail.ru 
(Âëàäèìèð Êî÷íåâ)

Èëè çâîíèòå ïî òåëåôîíàì: 
+7(910) 902-86-72, +7 (4912) 27-36-96.

Òåàòðàëüíûå 
êóêëû

>Äîñòèæèìî ëè 
õðèñòèàíñêîå åäèíñòâî?<

Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé, Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà
 

»  В начале марта в московской 
церкви «Благие Вести» прошла 
7-я конференция Российского 
евангельского альянса (РЕА). 
Тема собрания была как никогда 
актуальна — «Православно-
протестантский диалог в Рос-
сии».

Российский евангельский 
альянс, учрежденный в апреле 2003 
года по благословению глав боль-
шинства крупнейших деноминаций 
и миссий — форма межцерковного 
и межденоминационного взаимо-
действия в сфере изучения Библии, 
благовестия, молитвы, социального 
служения, единого представитель-
ства в мире. 

Российский евангельский 
альянс сотрудничает с Европейским 
и Всемирным альянсами (куда входят 
600 миллионов христиан), участвует в 
ежегодных ассамблеях Европейского 
евангельского альянса, ежегодных 
конференциях крупнейшего в мире 
Немецкого альянса.

Коротко об Альянсе рассказал 
председатель РЕА профессор Кубан-
ского евангельского христианского 
университета Владимир Рягузов: 
«Евангельский альянс — это не орга-
низация, не структура, это движение. 

Это добровольное служение, зарплат 
мы не получаем...»

Были заслушаны доклады А. Зай-
ченко «Христианство в мире: проблемы 
и достижения», Ю. Зуева «Основные 
тенденции развития православно-
протестантских отношений», Е. Зайцева 
«Православно-протестантский диалог 
в контексте вызовов современной Рос-
сии», А. Кантерова «Влияние деятель-
ности антисектантских центров на 
развитие православно-протестантских 
отношений в России», А. Федичкина 
«Природа и перспективы развития 
православно-протестантских отноше-
ний». 

Референт Немецкого евангельско-
го альянса (НЕА) по Восточной Европе 
Ульрих Матерне считает, что конферен-
ция удалась: «Выступающие затронули 
насущные вопросы. Жаль, что не было 
официальных представителей Русской 
Православной Церкви. Присутствовав-
шие на конференции православные 
выступили нейтрально. Что касается 
Германии, у нас православных немного, 
поэтому явного диалога с протестанта-
ми не существует. Пожелание россий-
ским протестантам, в контексте темы 
прошедшей конференции Альянса, — 
действовать с любовью, несмотря на 
различную реакцию со стороны других 
конфессий». 

По итогам работы встречи был 
принят Меморандум. А прозвучавшие 
доклады будут выложены на веб-сайте 
РЕА: http://www.rea.org.ru.

Первое толкование утверждает: «Как 
тот, кто видит свет, не спотыкается, а спо-
тыкается тот, кто ходит ночью, так и тот, кто 
творит добро и ходит в делах света, не под-
вергнется никакой беде, а кто творит злое, 
тот потерпит беду; посему вам нет нужды 
бояться, ибо мы не сделали ничего до-
стойного смерти» (Феофилакт Болгарский. 
Толкование на Евангелие от Иоанна). 

Второе толкование заявляет: «Если тот 
не спотыкается, кто видит этот свет, тем 
более не споткнется тот, кто пребывает со 
Мною, если только сам не отстанет от Меня. 
Посему и вы, пребывая со Мною, Светом 
истинным, напрасно боитесь» (Феофилакт 
Болгарский. Толкование на Евангелие от 
Иоанна).

Третье толкование: «Иные под “днем” 
разумеют время до страдания, а под 
“ночью” время страдания. Итак, говорит, 
доколе идет “день”, то есть пока еще не на-
стало время страдания, вы не споткнетесь, 
ибо не встретите гонения от иудеев, ни 
другой как-нибудь неприятности. А когда 
придет “ночь”, то есть страдания Мои, тогда 
вы смятенные соберетесь в одном домике 
из опасения иудеев. С того времени вы бу-

дете испытывать скорби и болезни, и много 
озлоблений и неприятностей. Когда Я — 
Свет — не буду уже с вами жить телесно, 
то обоймет вас ночь скорбей» (Феофилакт 
Болгарский. Толкование на Евангелие от 
Иоанна). 

Четвертое толкование утверждает: 
«День не может окончиться до своего конца. 
Он имеет двенадцать часов, и они должны 
пройти, что бы ни случилось. Дневной 
срок твердо установлен и ограничен. Ничто 
не может ни сократить, ни удлинить его. 
В Божественном распорядке времени чело-
век имеет свой день, будь он короток или 
долог» (Баркли. Толкование на Евангелие от 
Иоанна).

Ну и, в-пятых, немного измененную 
версию этого толкования мы находим у 
Джона Мак-Артура: «Пока Сын совершал 
волю Отца, Он находился в безопасности. 
Но скоро наступит время (ночь), когда 
по плану Божьему… Он “споткнется” на 
смерть». 

Мне же представляется, что Господь 
имеет в виду, что «…для каждого дела есть 

свое благоприятное время, назначенное 
Богом. Тот, кто действует по благословению 
Божию и в определенное Им для этого вре-
мя (“ходит днем”), тот “не спотыкается”…» 
(Комментарии к Новой Женевской Библии).

Господь как бы заявляет: «Нам нечего 
бояться, мы ходим днем! Не бойтесь, Отец 
Небесный все совершит для славы Своей. 
Ничего не произойдет “случайно”, как 
бы во тьме. Мы не споткнемся и не будем 
случайно убиты!» Я не думаю, что в этой 
простой и образной фразе нам не нужно 
искать скрытый подтекст, а также «вторые и 
третьи» планы. Ученики боялись, а Господь 
их утешил и ободрил. Так и нам следует 
ходить во свете дня Христова и не бояться 
идти за Ним, исполняя волю Его!

« Ï î   ô à ê ò ó »

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Хранительница памяти 
доктора Гааза

« Í à ñ ë å ä è å »

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Жить так, как заповедовал Христос, 
как Он сам жил на земле... Многим это 
кажется недосягаемым. И все-таки 
есть такие земные святые, которые 
буквально приносят в жертву себя во 
имя лучшей жизни ближних. И, самое 
главное, не выбирая, кто такой твой 
ближний, а действуя любовью ко всем 
нуждающимся в ней, спеша делать до-
бро. Память о таких людях переходит 
из поколения в поколение, перерастая 
в движение любви Господа. Находятся 
люди, которые собирают наследие 
земных святых, чтобы оставить память 
о них следующим поколениям, считая, 
что «святые» живут по призыву, как 
апостол Павел говорил: «Подражай-
те мне, как я Христу». Архивариусы 
бесценных наследий уверены, что о 
настоящих земных святых должны 
знать и не забывать их дело, потому 
что человечеству необходимы при-
меры верных Христу.

Святой доктор, Божий человек, чудак, 
филантроп — по-всякому называли доктора 
Федора Петровича Гааза, немца по проис-
хождению, но посвятившего себя обездо-
ленным в России. Его жизнь — служение 
больным, убогим, преступникам в тюрьмах 
Словом и делом. Он спешил делать добро, 
не откладывая на завтра. 

В Малом Казенном переулке в Москве 
есть памятник старинной работы доктору 
Гаазу, открытый в 1909 году. На граните над-
пись: «Федор Петрович Гааз (1780—1853)», и 
в камне выбит девиз его жизни: «Спешите 
делать добро». Направо от памятника — зда-
ние бывшей Полицейской больницы, соз-
данной им для бесприютных. Эту больницу 
по праву считают первым медицинским 
учреждением скорой помощи в Москве. 
Напротив памятника и садика жилой дом, 
в котором с самого рождения живет Анна 
Григорьевна Захарова. Ей почти 90 лет. Она 
член Центральной баптисткой церкви Мо-
сквы. Многие ее называют главной храни-
тельницей наследия доктора Федора Гааза 
в России. В советское время мало кто знал, 
кому поставлен памятник, имя скульптора 
тоже было забыто. В 60-е годы прошлого 
века Анна Григорьевна добилась установки 
рядом с монументом мраморной плиты, на 
которой были высечены имена Ф. П. Гааза 
и знаменитого скульптора Н. А. Андреева. 
Узнав, какой жертвенной жизнью жил не-
забвенный доктор Гааз, она была потрясена 
до глубины души и решила посвятить 
свою жизнь собиранию наследия доктора, 
откуда только было возможно. По ее словам, 
она это делает еще и от большой любви к 
доктору Гаазу. 

Анна Григорьевна поделилась с газе-
той «Протестант» воспоминаниями о своем 
уникальном служении. Среди родных 
нашей героини — знаменитые сподвиж-
ники евангельско-баптистского движения 
России. 

— Анна Григорьевна, как случилось, 
что вы начали собирать наследие «святого 
доктора»?

— Когда я была ребенком, часто спра-
шивала взрослых о памятнике напротив 
нашего дома, но никто не мог дать внятного 
ответа. После 1918 года было запрещено 
упоминать имя доктора Гааза, немца по 
происхождению. Когда я повзрослела, мне 
захотелось выяснить, кто такой Гааз и кто 
ваял из камня памятник. Однажды в журна-
ле «Наука и жизнь» я прочла серию заметок о 
старинных переулках Москвы, и в том числе 
о Малом Казенном переулке, где установлен 
памятник Гаазу. Я написала письмо автору 
статьи — историку Сорокину. Он быстро 
ответил, что памятник — дело рук велико-
го скульптора Николая Андреева, который 
также является автором памятников Гоголю 
и Островскому в Москве. Скульптор, между 
прочим, не взял за работу над памятником 
Гааза ни копейки. Историк Сорокин поре-
комендовал мне книгу Анатолия Кони для 
знакомства со «святым доктором». Я читала 
и плакала, настолько потрясающей была 
его жизнь. Спросила себя тогда: «Как же 
так, почему о докторе Гаазе никто ничего 
не знает?» Это было в 1966 году. Всем своим 
знакомым рассказывала о прочитанном. Все 
смеялись надо мной, называя внучкой Гаа-
за. С тех пор я начала собирать информацию 

о нем. Однажды накануне XIX съезда КПСС 
власти предложили населению написать о 
своих нуждах, пообещав их выполнить. Я и 
написала свое предложение: открыть стелу 
и мемориальную доску Гааза по случаю его 
двухсотлетия. Меня пригласили к пред-
седателю Моссовета Промыслову, где очень 
уважительно попросили изложить свою 
просьбу. После той встречи довольно быстро 
появилась стела, посвященная Гаазу. 

— Почему вас называют хранительницей 
наследия доктора Гааза? 

— С 1966 года я собирала все о док-
торе Гаазе — статьи, фотографии. Также 
покупала немецкий журнал «Гутен таг» со 
статьями о нем. В моем архиве есть и пись-
ма — «Сердечные приветы от почитателей 
доктора Гааза из Германии». 10 апреля 1988 

года, на Пасху, мы с сыном познакомились 
с немцами — почитателями доктора Гааза и 
его дела. Они приехали в Москву, побывали 
на могиле доктора на немецком кладбище, 
у памятника Гаазу в нашем переулке, — там 
мы и познакомились. Эти люди восторга-
лись делами доктора и его милосердием. 
К тому времени Лев Копелев в Германии 
(поскольку из СССР его выдворили) написал 
книгу «Святой доктор Федор Петрович Гааз». 
Мы попросили новых друзей прислать 
нам эту книгу. Вместе с книгой Копелева 
пришло и приглашение в Германию. Мы 
приехали к семейной паре Эрике и Вольфу 
Ричам. Она — художница, он — литератор. 
Вольф во время войны был в советском 
плену. По вероисповеданию он католик. Эта 
семейная пара очень много знала о докторе 
Гаазе, собирала материалы о нем, фотогра-
фии. Движение милосердия доктора Гааза 
тогда активно развивалось в Германии. Мы 
побывали у них в городе Ландау, увидели и 
услышали много интересного о докторе Гаа-
зе, познакомились с его сподвижниками. 
У Федора Гааза была единственная сестра, 
которая приезжала из Германии и помогала 
ему. Он был полностью сосредоточен на 
служении ближним — тем, кто в нем нуж-
дался. Однажды Гааз приютил еврейского 
мальчика, а потом помог ему поступить в 
медицинский институт. 

— Кем для вас был и остается доктор 
Гааз?

— Вся жизнь доктора — пример для 
меня. Каждой новой информации о нем я 
радовалась. Моим желанием было, чтобы 
о великом человеке узнали и другие люди. 
Ничего не оставляла без внимания, что 
касалось жизни Федора Петровича. Если 
вы хотите сделать добро — спешите его 
сделать, иначе завтра будет поздно, и 
помощь может не понадобиться. Меня по-
трясла жизнь Гааза. Ему всегда было тяжело 
доказывать всем, включая чиновников, и 
даже духовенство, что нужно делать добро 
любому ближнему. Один высокопостав-
ленный иерарх однажды спросил его: «Как 
вы можете заступаться за таких бандитов, 
которые страшные вещи сделали?! Они 
же достойны этой каторги». На что доктор 
ответил: «Если вы так говорите о людях, вы 
забыли о Христе! Христос невинный постра-
дал за всех — и за вас, и за них!»

— Анна Григорьевна, расскажите о вашей 
семье. 

— Я родом из старинной баптистской 
семьи. Мой родственник — Василий Гурье-

вич Павлов — богослов, 
историк, общественный 
деятель, один из трех широко известных 
основоположников и выдающихся деяте-
лей евангельско-баптистского движения на 
русской земле, первый русский, приняв-
ший крещение по вере. Он первый русский 
баптист. У Василия Гурьевича был сын Па-
вел, ставший пресвитером одной из самых 
крупных на то время церквей — Второй 
Московской баптистской общины, кото-
рая больше всех пострадала от гонений. 
Павел Васильевич был мужем моей тети. 
Каждое утро в нашем доме все собирались 
за столом, и Павел Васильевич читал стихи 
из Библии, а потом начиналась молитва. Во 
время репрессий в советском государстве 
многие верующие пострадали за веру, в 

том числе и мой дядя Павел Васильевич. 
Его сослали в ГУЛАГ. Когда до конца срока 
оставалось три года, тете прислали письмо, 
в котором было написано: «Ваш муж по-
гиб». Его убили уголовники. В камере дядя 
распределял хлебные пайки, уголовники 
подошли сзади и зарубили его лопатой. 
Его жена, моя тетя Вера Васильевна, была 
солисткой баптистского хора. Гибель мужа 
ее так потрясла, что тетя потеряла голос 
и не могла петь, а только лежала целыми 
днями и молчала. Мне хотелось, чтобы 
о семье Павловых помнили следующие 
поколения, поэтому я начала акцию по от-
крытию памятника отцу и сыну Павловым. 
Этот памятник, по моему убеждению, мог 
бы увековечить память репрессированным 
верующим. Слава Богу, скульптор Вячеслав 
Андреевич Шмелев сделал хороший памят-
ник. Старший брат моей мамы — Сергей 
Васильевич Белоусов — также был служите-
лем — пресвитером церкви в Тбилиси. 

— Созвучны ли для вас жизни доктора 
Гааза и вашего дяди Павла Павлова?

— Если говорить о докторе Гаазе, то для 
него не имело значения, кто и какой веры, 

национальности нуждается в его помощи. 
Он сам об этом неоднократно говорил. Для 
Гааза прежде всего был человек. Также и для 
моих родственников Павла Васильевича 
и Василия Гурьевича все были творением 
Божьим. Евреи, татары, люди любой нацио-
нальности собирались в их церквах слушать 
проповеди, молиться. Главным для них 
была вера во Христа. Как написано, «всякий 
призывающий имя Господне спасется». Мы, бап-
тисты, следуем учению, которое оставил нам 
Христос. Важно стараться выполнять все, 
чему учил нас Иисус, — жить по Его учению. 
Так говорил и так жил католик Гааз. Именно 
поэтому на каждый вопрос он отвечал слова-
ми Иисуса Христа. 

— Вы также относитесь к людям? 
— Для меня это тоже очень важно. 

Но я знаю, что многое делаю не так, как Он 
заповедовал. Всегда прошу Христа, чтобы 
Он помиловал меня, дал мне возможность 
исправиться. 

— На какие вехи можно разделить вашу 
жизнь? 

— Жизнь без Христа для меня не-
мыслима. Мне важно, чтобы как можно 
больше людей узнали Христа как настоя-
щие верующие. У всех людей есть свои 
жизненные вехи — сначала молодость, 
потом мы взрослеем, становимся зрелыми 
и «собираем камни». Мне кажется, что что-
то в своей жизни я сделала не так, виню 
себя за многое… Крещение мы с сыном 
Александром принимали в 1990 году. Все 
знали веру моей тети и мамы, долгое время 
я была приближенной, ходила в церковь. 
Я окончила полиграфический институт. 
Работала корректором в знаменитом тогда 
журнале «Огонек», потом редактором в 
издательстве «Наука». Будучи на пенсии, 
трудилась в Высшей аттестационной комис-
сии (ВАК). Так что все статьи, дипломы по 
защите докторской степени проходили 
через мои руки. Вокруг меня всегда были 
интеллигентные люди. Всю жизнь работа-
ла с печатаным словом, самое интересное 
старалась почерпнуть для себя. Занималась 
самообразованием, постоянно читала 
Библию и размышляла. 

— Я бы охарактеризовала ваше служение 
как служение, побуждающее людей смотреть на 
Христа через жизнь доктора Гааза. 

— Федор Гааз думал не о себе, а о лю-
дях, которые жили в бедности, в равноду-
шии. Он старался облегчить физическую и 
душевную жизнь обездоленных. Я востор-
гаюсь Федором Петровичем. Он поступал 
так, как призывал апостол Павел: «Подра-
жайте мне, как я Христу!» Сегодня мы одни 
из немногих, кто поддерживает движение 
доктора Гааза. В свое время я решилась 
написать в адрес правительства Москвы, 
потому что не могла смириться с невеже-
ством и некультурностью. Господь меня 
всегда поддерживает: «Не бойся! Я с тобой!». 
Ведь помочь человеку — это самое главное, 
причем сделать это так, что правая рука не 
будет знать, что делает левая — таким был 
доктор Гааз. 

— Хотите ли вы что-то пожелать чита-
телям «Протестанта»? 

— Чтобы ваши читатели прочли книгу 
Кони о докторе Гаазе и прониклись судьбой 
Федора Петровича, как когда-то прониклась 
и я. Но самое главное, чтобы они впитали в 
себя прочитанное. Так, писатель Анатолий 
Кони, часто перечитывая то, что он написал 
о докторе Гаазе, плакал…

90-ЛЕТНЯЯ АННА ЗАХАРОВА СОХРАНИЛА 
НАСЛЕДИЕ СВЯТОГО ДОКТОРА

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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С детьми на детском языке
« × è ò à ò å ë ÿ ì   î   ï è ñ à ò å ë ÿ õ »

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
Ôîòî èç àðõèâà Àëëû Àëåêñååâîé
 

»  Издательство Христианского рели-
гиозного Центра «Протестант» не-
давно выпустило новую книжку. На 
этот раз она детская — «Из лукошка 
бабушки Авдотьи». Газета «Проте-
стант» встретилась с автором книги 
Аллой Алексеевой, чтобы расспро-
сить о содержании книжки, ее глав-
ных героях и других произведениях 
писательницы.

— Алла, каким образом появилась идея 
книги «Из лукошка бабушки Авдотьи»? 

— Я сотрудничаю с такими журналами, 
как «Голос Истины», «Ноев ковчег», «Мария», 
«Родничок», в каждом из которых есть 
страничка для детей. Ежемесячно мне 
приходится писать по два, а то и по три 
материала для ребятишек. Настало время, 
когда текстов набралось довольно много. 
Отделив сказки от рассказов, я увидела, 
что получилась целая книжка, и назвала ее 
«Из лукошка бабушки Авдотьи».

— Как писалась эта книга? 
— Вообще я пишу легко и быстро — 

была бы только идея. Что-то было под-
слушано мной от других людей, что-то из-
влечено из моего детства или детства моих 
детей. В каждой сказке есть то, что сама 
пережила. Например, сказка о Буньке и 
Доне — это рассказ о моем спаниеле. Сказка 
о вороне, которая не умела, но очень хотела 
петь для Господа, — это история одного 
молодого человека, который после пропове-
ди, извинившись за свой слух и голос, спел 
псалом. Его голос действительно был ужас-
ным, а слух и вовсе отсутствовал. Но мы 
слушали как зачарованные, потому что это 
была песня его сердца, признание в любви 
своему Спасителю. Ну а про ежика Непо-
седу, наверное, написали бы все родители, 
у которых есть маленькие и непослуш-
ные дети. У меня таких ребятишек было 
четверо, теперь они все взрослые. У одного 
из сыновей растет своя маленькая непо-
седа. Так что эта сказка всегда актуальна. 
Иногда сказки — это ответы на вопросы. 
Например, сказка о Кваке была написана 
для детей, которые считают себя некраси-
выми. Ребенок, прочитавший эту историю, 
узнает, что он прекрасен. Некоторые сказки 
родились под впечатлением от Притч царя 
Соломона. Хотелось их разъяснить ребятам 
на понятном детском языке. 

— Есть ли в книжке главный герой?
— Это сборник сказок, каждая со своим 

сюжетом. Но есть два главных героя — Го-
сподь и читатель. В каждой сказке есть ис-
тина, взятая из Библии. Сама сказка — это 
разъяснение истины и рассказ о характере 
Бога, о том, как Он относится к людям. 

— Какие еще детские книжки вами на-
писаны? 

— Из напечатанных книг — «Кто при-
думал все на свете?», «Про обезьяну», «Юль-

кина неделя», «Лучи любви», а теперь уже и 
«Из лукошка бабушки Авдотьи». Есть также 
и неизданные, но уже подготовленные 
к печати книги для самых маленьких — 
«Чужая кошка», «Как мама», «Не похож на 
белку», «Косточка», «Про теленка и волшеб-
ную палочку», «Как Пашка стал хорошим» 
и другие. Из еще не опубликованных книг 
для младшего и среднего школьного воз-
раста — «Мой друг Димка», «Самая главная 
краса», «Беспризорный тюльпан», для под-

ростков — «Приключения для дедушки», 
«В мастерской художника».

— Алла, как вы стали детской писатель-
ницей?

— О, это волшебная история! Такое 
случается только с верующим человеком! 
По профессии я художник. Работала худож-
ником, дизайнером зеркальных изделий 
и думала, что эта профессия навсегда. 
Но однажды в газете прочла рекламное 
объявление с предложением прислать же-
лающим Библию, причем бесплатно. Я так 
любила читать, что проглотила все книги 
в нашей местной библиотеке. Библия была 
той книгой, которую я еще не держала в 
руках, а очень хотелось прочесть. Мне при-
слали Новый Завет. С каждой прочитанной 
страницей Бог становился для меня понят-
ней и ближе. Постепенно Он стал смыслом 
моей жизни, моей Любовью и Надеждой. 
Одновременно со мной пришел к Господу и 
мой супруг Евгений. Любить Бога — озна-
чает служить Ему, поэтому почти сразу 
всей семьей мы поехали миссионерами в 
село. Тогда же родилась наша дочь Юлия. 
Все наши сыновья к тому времени об-
ратились к Господу. Я переживала, что для 
Юлечки Бог может не стать открытием, а 
будет чем-то обычным и даже рутинным. 
Наблюдала за некоторыми верующими из 
христианских семей, их вера мне казалась 
неживой. Поэтому я написала для дочери 

христианские книжки — «Кто придумал 
все на свете?», «Про обезьяну» и «Юлькина 
неделя». 

Через некоторое время мы с дочкой 
попали в больницу. Стояли теплые ве-
сенние дни, и нам разрешили гулять. Во 
время одной из таких прогулок в киоске 
я купила детскую газету. Она была вы-
полнена в виде комиксов, тогда только 
входивших в моду. Содержание издания 
меня так возмутило, что я решила на-
рисовать и издать христианскую газету 
комиксов для детей. Показала издание 
пастору, он помог мне ее напечатать. Тут 
же начались чудеса: меня пригласили 
работать редактором газеты Союза церк-
вей евангельских христиан-баптистов 
Молдавии и в журнал «Мария». Пришлось 
вернуться в Кишинев. Год спустя я поеха-
ла учиться журналистике в выездной 
Институт публикации журналов, где пре-
подавали ведущие редакторы, дизайнеры 
и бизнесмены самых известных христи-
анских журналов Америки, Бразилии, 
Германии. Вскоре были напечатаны мои 
первые четыре книжки — «Кто придумал 
все на свете?», «Про обезьяну», «Юлькина 
неделя» и «Лучи любви». Так я стала жур-
налистом и писателем.

— Читают ли детские писательницы книж-
ки других детских авторов?

— Я читаю много — и христианских, 
и нехристианских авторов. Очень люблю 
детскую литературу! Сегодня, подключив-
шись к Интернету, можно прочесть больше 
книг, чем когда бы то ни было. Читаю и 
по долгу службы. Я иллюстрирую свои 
книги, и некоторым авторам нравятся мои 
рисунки. Поэтому они их мне и заказыва-
ют. Знаю художников, не читающих книг, 
которые иллюстрируют, просят рассказать 
им содержание и на этой основе работают. 
По моему убеждению, это халтура. Каждая 
книга несет свое настроение. Иллюстра-
ции должны больше раскрыть читателю 
содержание. Художник — это всегда 
соавтор. Иногда я подсказываю писателю, 
как лучше проиллюстрировать произ-
ведение. Первую иллюстрацию всегда 
согласовываю с заказчиком. Наверное, то, 
что я сама писатель, помогает мне по-
нять, сколько сердца вкладывает автор в 
свое произведение. Не могу относиться к 
коллегам по перу с небрежностью, поэтому 
внимательно читаю их книги. Некоторые 
мне кажутся настолько интересными, 
что прошу прислать следующие, даже 
недописанные тома. Это необыкновенное 
ощущение — прочесть книгу, которую еще 
никто не читал. 

— Чем христианские книжки для детей от-
личаются от светской детской литературы?

— Сегодня выходит много книг для де-
тей, на мой взгляд, просто неприемлемых 
и даже опасных. Это касается и содержа-
ния, и оформления. Многие иллюстрации 
несут откровенно сексуальную информа-
цию, особенно комиксы манги и анимэ. 
Большое количество жестоких и кровавых 

сцен описывается в детских книгах. Не 
говоря о том, что ложь, насилие, распущен-
ность, непослушание родителям некото-
рые детские писатели считают нормой. 
Это настоящий психологический террор 
в отношении детей. Христианские книги, 
напротив, несут добро и истинные цен-
ности — любовь, мир… 

— Над чем вы сейчас работаете?
— Уже написана первая часть книги для 

подростков «Приключения для дедушки». 
Но пока я отложила ее ввиду срочности 
другой работы — книги о Деворе из серии 
«Библейские сражения». Одновременно 
пишу и рисую для журналов сказки и рас-
сказы. Из них тоже потом складываются 
книжки, как, например, христианский 
вариант двадцати двух историй книги 
«Сказки для вашего ребенка». Сразу же 
после «Деворы» приступлю к ней. Когда я 
устаю от основной работы, рисую серию 
книжек-раскладушек для малышей. 
С апреля начинаю иллюстрировать новую 
книгу Лары Лонд «Злоключения Лорда 

Аркуса, или Рыжее Недоразумение» и 
христианский учебник английского. Это 
планы на ближайшие месяцы. 

— Могут ли наши юные читатели вам на-
писать?

— Мне пишут и дети, и их родители. 
Я всегда внимательно читаю письма и 
отвечаю на них. Если у кого-то возникнет 
желание написать, вот мой электронный 
адрес: ahmatanna@mail.ru 

— Ваши пожелания юным читателям «Про-
тестанта» и их родителям.

— Читайте много! Чтение развивает и 
ум, и сердце. Но при этом не забывайте, 
что единственная книга, которая дает 
жизнь — это Библия! В ней вы найдете все: 
и приключения, и чудеса, и путешествия, 
и сокровища, и истории, и секрет счастья, 
и ваше будущее.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Работа или служение
одна из старейших христианских 
радиокомпаний в России). Меня до-
брожелательно приняли в команду 
звукооператором прямого эфира. 
Затем я работал в «Радиоцеркви» 
(теперь это радио «Теос») и в миссии 
«Служение лютеранского часа». 
Последние два с половиной года я 
работаю в ХРЦ «Протестант» техни-
ческим редактором телевизионного 
отдела.

Оглядываясь назад, восхищаюсь 
тем, как Бог ведет меня по жизни. 
Сегодня могу с уверенностью сказать, 
что мы стояли у истоков. У нас все было 
впервые: первое христианское радио, 
первые христианские телепрограммы. 
Вспоминаю, как на радио «Теос» я с нуля 
разрабатывал концепцию вещания, 
технические решения, придумывал и 
запускал оригинальные программы, ана-
логов которым в христианском мире до 
сих пор нет. Тогда нами двигала страсть 
к радиоделу, которая порой опережала 
реальность. Многие из наших идей для 
русского христианского радиовещания 
были революционными. Да, мы жили в 
великое время!

На протяжении всех лет я продол-
жаю повышать свой профессиональный 
уровень. В этой связи вспоминается 
изречение атеиста Владимира Ульянова 
(Ленина): «Учиться, учиться и еще раз 
учиться!» Говорят, что на самом деле он 
так расписывал засохшее перо. Это уже 
потом коммунисты возвели его «калли-
графию» в девиз всех времен и народов. 

На возможный вопрос читателей: 
«Как можно повышать свой образователь-
ный уровень, все время работая 
в христианских СМИ?» — отвечаю: 
«Я много слушаю, смотрю, читаю, обща-
юсь с профессионалами в предметной 
области». В моей жизни был период, ког-

»  Все началось еще в далеком 
1993-м — с прослушивания хри-
стианских программ «Библия и 
современность», трансляций на 
русском языке радиокомпании FEBC 
(Far East Broadсasting Company) с 
острова Сайпан, «Трансмирового 
радио» с острова Гуам. На то время 
я уже четыре года был воцерков-
ленным христианином, и хотелось 
всего себя посвятить служению. Во 
мне проснулось желание заняться 
радиослужением, я начал искать 
контакты с кем-то из ведущих хри-
стианских радиоэфиров, стал писать 
письма на радиостанции. Наконец, 
в 1996 году мои мечты осуществи-
лись, Леонид Сергиенко привел 
меня на радиостанцию «Центр» (это 

Òåêñò Ìèõàèëà Âîñòðèêîâà, 
òåõíè÷åñêîãî ðåäàêòîðà òåëåâèçèîííîãî 
îòäåëà ÕÐÖ «Ïðîòåñòàíò»

»  Журчат ручьи, поют грачи, и тает 
лед, и сердце тает… Весна вовсю 
вступила в свои права. Не только 
по-мартовски — календарно, а по-
настоящему. Вот и наша рубрика 
не просто заполняет собой место в 
газете, а старается работать в пол-
ную силу. Надеемся, что те, кто ее 
прочитает, не останутся без плода.

Ваш Евгений Хархардин

ГОЛОВНАЯ БОЛЬ ОБЕЗЬЯН
Однажды мудрый удав Каа охотился в 

джунглях и поймал мартышку.
— Сейчас я тебя съем, — сказал он 

обезьянке.
— Да, съешь меня поскорее, съешь, — 

заплакала мартышка. — Сил уже никаких 
нет терпеть эти улучшения жизни.

Мудрый удав присмотрелся к обе-
зьянке: 

— Ты какая-то ты худая и замучен-
ная. И откуда у тебя столько шишек на 
голове? 

— Пойдем покажу, — решилась мар-
тышка. И привела она тайными тропами 
Каа в город обезьян.

Обезьяны вели себя как-то странно. 
По команде толстой мартышки, сидящей 
на обломках стены, они бегом собира-
лись в кучу, потом, опять же по ее коман-
де, садились, а затем сидящая сверху 
обезьяна начинала кидать им на головы 
обломки кирпичей. Обезьяны хватались 
за головы и со стонами прятались по 
углам. Через некоторое время все по-
вторялось.

— Что это они делают? — удивился 
мудрый удав.

— Это началось, когда к нам пришла 
вон та толстая обезьяна, сбежавшая из 
столичного зоопарка. Она сказала, что 
мы неправильно живем, что надо нашу 
жизнь улучшить. А чтобы ее улучшить, 
надо собираться на собрания, заседать 
на заседаниях и принимать решения. 

— Ну, наверное, она права, — сказал 
мудрый Каа. — Но почему же вы не по-
следовали ее совету, а занялись какой-то 
ерундой?

— Это не ерунда, — возмутилась мар-
тышка. — Вон, видишь, обезьяны опять 

Сегодня и сейчас

сбегаются в кучу? Это они собираются на 
собрание.

— А… ну, наверное, — ответил удав.
— Вот, а теперь, видишь, они сели все?
— Это они, наверное, на заседании за-

седают, — предположил Каа.
— Правильно, — подтвердила обезья-

на. 
— А зачем они подставляют головы под 

кирпичи, которыми в них кидает обезьяна, 
сидящая на стене?

— Это они решения принимают, — пояс-
нила мартышка.

— Разве это так происходит? — пораз-
ился удав.

— Да! Обезьяна из зоопарка сама рас-
сказывала, что слышала, как люди между 
собой говорили: «Вчера на собрании при-
нимали решение, его начальство сверху 
спустило, теперь от него одна головная 
боль».

— Да как же вы поверили во всю эту 
ерунду? — возмутился Каа.

— Ну, понимаешь, мы посмотрели на 
эту обезьяну, она вся такая толстая и ухо-
женная. Она также сказала, что больше 
ничего делать не надо, а жить мы станем 
лучше. Только мы уже давно делаем, как 
она говорит, а живем все хуже и хуже.

— Эх, мартышка, этот путь не для вас. 
Вы же сами по себе живете, — сказал 
мудрый удав, — вам надо по деревьям ла-
зать, орехи и бананы собирать, трудиться, 
одним словом. А на собрания собираться, 
на заседаниях заседать и решения прини-
мать, больше ничего не делая, могут толь-
ко те, кто в зоопарке живет, потому что их 
люди кормят и вместо них работают.

« Ñ î ë î ì î í î â à   ñ î ë î í ê à »

да я работал на светских радиостанциях 
и в телекомпаниях. Колоссальный опыт, 
полученный в то время, продолжаю ис-
пользовать и по сей день. 

Заметил, что с неверующими людь-
ми работать намного проще, чем с хри-
стианами. Объясняется это очень просто. 
У первых есть коммерческие обязатель-
ства перед заказчиками: вот работа, а 
вот зарплата — ничего личного. У хри-
стиан зачастую наблюдается небрежное 
отношение к взятым обязательствам. 
Даже отрезвление Священным Писани-
ем: «Проклят тот, кто делает дело Божье 
небрежно…» — не помогает. В коммерче-
ских структурах всем движет «бог этого 
мира» — серебро: совершил ошибку, 
потерял рубль. А что у христиан?.. Иисус 
стоит во главе дела по распространению 
Евангелия. Представляете, если бы Он 
каждый раз строго взыскивал за плохо 
исполненную работу? Страшно становит-
ся! Нам, христианам, важно помнить, что 
Иисус Христос не где-то далеко на небе-
сах, а рядом с нами и ежеминутно наблю-
дает за всем происходящим. Главным в 
нашем деле или, точнее, в служении Богу 
должна быть не коммерческая составляю-
щая, а наши отношения с Богом.

Большинство христиан разделяют 
понятия «служение» и «работа». Лет семь 
назад я пришел к выводу, что люди, 
работающие в христианских организа-
циях стран бывшего Союза, в основном, 

не работают (от слова зарабатывать), а 
жертвуют. Ведь многие из нас, будучи 
специалистами высокого класса, могли 
бы хорошо зарабатывать в светских 
организациях. Но вместо этого все, что у 
нас есть — время, способности, возмож-
ности, — мы жертвуем для распростра-
нения Евангелия. Это вам не забежать 
на пять минут в храм, отдать десятину 
и вернуться к прежней, «своей», жизни. 
Это и есть то самое левитское служение 
при Храме — ежедневно из года в год 
ради Евангелия.

Желаю всем христианам активно 
участвовать в деле Божием, в продвиже-
нии Благой Вести всеми доступными 
методами. Если у вас есть средства, 
вкладывайте их в дело Божие, не важно, 
будет ли это издание христианских книг, 
продвижение теле— или радиопро-
грамм. Главное, не только заниматься 
коммерцией по известной схеме: деньги-
товар-деньги, но и расширять Царство 
Божие. Заработать «в поте лица» на 
жизнь мы всегда сможем, но послужить 
Богу в этой суете можно и не успеть. 
В этом смысле нужно суметь расставить 
приоритеты. 

Я выбрал дело Божье, и оно мне не в 
тягость. Моя мечта — настолько развить 
телевизионное служение в ХРЦ «Про-
тестант», чтобы у нас появился отдел 
производства программ, а со временем и 
телеканал, транслирующий собственные 
программы. 

Желаю всем читателям «Протестан-
та» трудиться во славу Божию, мечтая 
о новом и творчески подходя к своему 
делу! Делу, между прочим, для Господа и 
ради Господа…

МАРТ

В МАРТЕ И ВЕЧЕР, ПОВЕРЬ, БЕСПЕЧАЛЕН,
В БЛИКАХ ЗАРИ 

ТАК ХРУСТАЛЬНО СЛУЧАЕН,
В КОРОЧКЕ ЛЬДА, ЧТО ХРУСТИТ СУХАРЕМ,

В ТЕМНОЙ КОРЕ, ЧТО БЛЕСТИТ ЯНТАРЕМ
И В ПЕРЛАМУТРЕ БЕСКРАЙНИХ НЕБЕС,
ПЛЕДОМ ШЕРШАВЫМ УКУТАВШЕМ ЛЕС.
НО СПОКОЙСТВИЕ МЫ.
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